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СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

В Приангарье было создано иркутское 
отделение «Комитета семей воинов 
Отечества». Организация объединяет 
матерей, жен, детей мобилизованных, 
контрактников и добровольцев, кото-
рые находятся в зоне проведения СВО. 
О том, как создается надежный тыл, 
рассказывает Юлия Домашевская.

СТР. 18

По решению судов Иркутской обла-
сти в 2022 году закрыли более 2 тыс. 
интернет-страниц с противоправным 
контентом. Какие угрозы таят порой 
даже самые безобидные на вид сайты? 
Что предлагают интернет-дельцы ку-
пить в Сети в обход закона? Как суды 
закрывают сайты?

СТР. 20–21

СВОИХ НЕ БРОСАЕМ ФЕМИДАОПЫТ

Прошло первое в этом году област-
ное родительское собрание. После 
трехлетнего перерыва снова в оч-
ном режиме. Коллегам было что 
обсудить. Это и вопросы органи-
зации школьного питания, и дея-
тельность нового движения детей 
и молодежи «Движение первых». 

За последние годы наша систе-
ма образования существенно по-
менялась, родители все активнее 
включаются во многие процессы. 
Питание, капремонты школ – эти 
вопросы сейчас в зоне их при-
стального внимания.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 12–13

«Из любой, даже самой сложной си-
туации можно найти выход, если есть 
желание, интересные идеи и… соц-
контракт», – уверены жители Усть-
Удинского района. В прошлом году они 
заключили с соцзащитой 96 догово-
ров. Популярным направлением стало 
развитие подсобного хозяйства.

СТР. 10
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«Крестьянский сын»«Крестьянский сын»

Без Иркутского государственного уни-
верситета невозможно представить науч-
ный комплекс Восточной Сибири. Здесь 
трудятся научные коллективы мирового 
уровня, реализующие исследования в 
области астрофизики, биологии, химии, 
археологии.

Константин ГРИГОРИЧЕВ, 

проректор по научной работе и 

международной деятельности ИГУ

ПАРЛАМЕНТ
Заседание 64-й сессии Законодательного 
Собрания Иркутской области состоится 
15 февраля 2023 года. Заседание сес-
сии начнется в 10.00 по адресу: Иркутск, 
ул. Ленина, 1а, зал заседаний ЗС, 5-й этаж.

Чтобы помнили

СТР. 17

 ПАТРИОТЫ  О планах 
Иркутского отделения 
Российского военно-
исторического общества 
шел разговор в пресс-центре 
газеты «Областная».

Одним из важных проектов РВИО 
2023 года станет памятник нашим за-
мечательным землякам, конструкторам 
вертолетов Николаю Камову и Михаилу 
Милю.

Его создал главный архитектор про-
екта Сергей Димков. Памятник про-
славленным конструкторам установят 
на улице Ленина.
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Федеральная под-
держка позволяет 
Иркутской обла-
сти реализовы-

вать крупные проекты в сфере 
культуры.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области 

– Там, где боевые действия за-
вершились, работа уже разверну-
та: вводятся в строй социальные 
объекты – детские сады, школы, 
больницы, поликлиники, ремон-
тируется коммунальная инфра-

структура, дороги, сети связи. Хочу 
поблагодарить все субъекты феде-
рации, которые оказывают помощь 
новым регионам, направляют на 
их восстановление финансовые ре-
сурсы, специалистов, строительные 

бригады и технику, – сказал пре-
зидент, открывая совещание.

Напомним, Иркутская область 
помогает восстанавливать город 
Кировск Луганской Народной Ре-
спублики. В рамках соглашения о 
сотрудничестве между регионами 
в 2022 году работы велись на 55 
объектах. В ноябре прошлого го-
да губернатор Игорь Кобзев лично 
проинспектировал, как идет вос-
становление инфраструктуры и 
жилых домов на подшефной тер-
ритории.

Обсудили также поддержку 
граждан, потерявших жилье из-за 
чрезвычайных ситуаций: подто-
плений, наводнений, пожаров. 

– В конце прошлого года, когда 
мы вместе с ОАО «РЖД» откры-
вали школу в Тулуне, вы обрати-
ли внимание на людей, которые 
живут вдоль железной дороги. Их 
дома не попали в зону ЧС, но по-
страдали от близко расположен-
ных грунтовых вод. Хочу доложить, 
что в конце года, как я и обещал, 
320 семей уже получили квартиры. 
Остается еще 497 семей. Планиру-
ем в течение ближайших двух лет 
завершить эту работу, – доложил 
Игорь Кобзев Владимиру Путину. 

Губернатор Иркутской области 
отметил работу крупных компа-

ний, таких как ОАО «РЖД», ПАО 
«Полюс», ПАО Сбербанк, Роснефть 
и других, при восстановлении со-
циальной и жилой инфраструкту-
ры в территориях, пострадавших 
от наводнения 2019 года. Также 
Игорь Кобзев поблагодарил Вла-
димира Путина и правительство 
Российской Федерации за помощь, 
оказанную региону и его жителям 
после ЧС.

– Остается 44 объекта, которые 
нужно завершить по программе 
восстановления. Программа рас-
считана до 2024 года. Если разре-
шите продлить ее до 2026 года, мы 
в плановом порядке будем работать 
и с министерствами, и с Маратом 
Шакирзяновичем Хуснуллиным, – 
предложил Игорь Кобзев, обраща-
ясь к президенту.

По итогам совещания Влади-
мир Путин поручил официально 
оформить все прозвучавшие пред-
ложения и направить их замести-
телю председателя правительства 
РФ Марату Хуснуллину.

– Государство всегда будет по-
могать тем, кто попал в беду. Сде-
лаем все для того, чтобы человек не 
оставался один на один со своими 
проблемами, – заявил глава госу-
дарства.

  Василий ПЕТРОВ

Помочь тем, кто попал в беду
Восстановить разрушенную инфраструктуру 
и объекты, пострадавшие от стихии

Поговорили с Ольгой Борисовной о том, 
как прошел 2022 год для учреждений 
культуры нашей области, сверили пла-
ны на текущий. Мы активно готовимся 
принять выездную сессию проекта «Му-
зейные маршруты России», который объ-
единяет лидеров музейного сообщества 
России», – написал пост в телеграм-ка-
нале #кобзевнасвязи губернатор после 
встречи с министром культуры России в 
Москве.

Основная тема встречи – реализация 
крупных культурных проектов. Иркут-
ская область вошла в федеральный 
проект «Музейные маршруты». В его 
рамках в июле в регион приедет группа 
маркетологов, туроператоров, ведущих 

специалистов по территориальному раз-
витию, экспертов по рекламе. Они помо-
гут разработать экскурсии и составить 
интересные туристические маршруты, 
проведут лекции и мастер-классы для 
сотрудников музеев Прибайкалья. Зада-
ча – развитие потенциала музеев регио-
на, повышение интереса к ним, привле-
чение молодой аудитории.

– «Музейные маршруты» успешно объе-
диняют профессиональное сообщество, 
позволяя делиться опытом, обсуждать 
совместные планы. Прекрасно, что одна 
из выездных сессий проекта в этом году 
пройдет в Иркутской области – регионе, 
богатом как природными, так и рукот-
ворными, историческими достопримеча-

тельностями, – заявила Ольга Любимова. 
– Общественные организации и деятели 
культуры уже рассматривают этот про-
ект как возрождение столицы Восточ-
ной Сибири с точки зрения истории. У 
нас много интересных мест, связанных 
с освоением Сибири и Русской Америки, 
с декабристами. В нашем регионе жил 
знаменитый режиссер Леонид Гайдай, 
100-летний юбилей которого отмечаем 
в этом году. Мы надеемся, что богатая 
история и интересные маршруты при-
влекут в наш регион еще больше тури-
стов, – отметил Игорь Кобзев.

Ольга Любимова рассказала, что в стра-
не разрабатывается проект культурно-
просветительских поездок для детей из 
новых российских регионов, которые 
помогут им больше узнать Россию. Игорь 
Кобзев сообщил, что Иркутская область 
готова принять юных туристов. Так, в 
марте в регион приедут дети из Киров-
ска Луганской Народной Республики, 

над которым Иркутская область взяла 
шефство.
В рамках проекта «Большие гастроли» в 
этом году в Иркутске покажут спектак-
ли Театр им. Вахтангова, Московский 
академический театр сатиры, Театр ба-
лета Бориса Эйфмана. В рамках проекта 
«Большая выставка» состоится выстав-
ка Центрального музея древнерусской 
культуры и искусства имени Андрея Ру-
блева, прорабатывается вопрос проведе-
ния выставки музея «Петергофа». 
При федеральной поддержке в Иркут-
ской области создают Школу креатив-
ных индустрий, ее откроют в августе. В 
ней ежегодно смогут получать дополни-
тельное образование и развивать твор-
ческие навыки около 180 учеников стар-
ших классов. Здесь ребята средних и 
старших классов смогут получить реаль-
ные навыки в звукорежиссуре, создании 
электронной музыки, фото- и видеопро-
изводстве, анимации и 3D-графике, VR-
технологиях. На ее создание выделено 
более 100 млн рублей из федерального 
и областного бюджетов. С просьбой о 
включении Иркутской области в этот 
проект Игорь Кобзев обращался к Ольге 
Любимовой на предыдущей встрече.

  Юрий ЮДИН

ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ ВОШЛА В ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «МУЗЕЙНЫЕ МАРШРУТЫ»

   ОТ ПЕРВОГО ЛИЦАОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев принял участие в совещании, которое 
провел президент Владимир Путин. Темой встречи 
стало восстановление жилой инфраструктуры, 
разрушенной в приграничных районах, а также в 
результате чрезвычайных ситуаций.

   КУЛЬТУРНЫЕ ПРОЕКТЫКУЛЬТУРНЫЕ ПРОЕКТЫ  «Хороший, конструктивный, 
но при этом очень теплый разговор состоялся с министром культуры 
страны Ольгой Борисовной Любимовой. Даже рабочие встречи здесь 
проходят в совершенно особой атмосфере. 
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 � Дела и люДи  
Указом президента РФ 
Владимира Путина 
2023-й объявлен Годом 
педагога и наставника. 
Сегодня в системе 
образования Приангарья 
работает около 100 тыс. 
человек, из них более 40 
тыс. – непосредственно 
педагоги. Для 
привлечения внимания к 
этой профессии в регионе 
будет проведено более 70 
различных мероприятий. 
Подробнее о них во время 
прямого эфира рассказал 
министр образования 
Иркутской области 
Максим Парфенов. 

   Миллион рублей 
   Для побеДителя

Глава регионального ведомства 
сообщил, что старт Году наставни-
ка и педагога в Иркутской области 
даст губернатор Игорь Кобзев. Тор-
жественная церемония запланиро-
вана на вторую половину февраля. 
В мероприятии, по словам Макси-
ма Парфенова, примут участие за-
служенные учителя, наставники, 
ветераны педагогического труда, 
молодые педагоги, лауреаты кон-
курсов профессионального мастер-
ства, руководители образователь-
ных организаций всех уровней об-
разования.

Подробно министр остановился 
на основных мероприятиях этого 
года, внесенных в утвержденный 
план по региональному образова-
нию. В марте в период весенних 
каникул состоится Байкальский 
межрегиональный детский форум, 
который в нынешнем году пройдет 
в формате слета психолого-педа-
гогических классов на базе Обра-
зовательного центра «Персей» с 
участием школьников Иркутской 
области и других регионов Россий-
ской Федерации. 

Также педагогическое сообще-
ство ожидают конкурсы профес-
сионального мастерства, которые 
состоятся в апреле. После трех-
летнего перерыва их возвращают в 
очный формат проведения. Это ре-
гиональные этапы всероссийских 
конкурсов «Учитель года», «Вос-
питатель года», «Мастер года», 
конкурс педагогов дополнительно-
го образования «Сердце отдаю де-
тям», «Учитель-дефектолог Рос-
сии», «Педагог-психолог России», 
а также региональные конкурсы 
для молодых педагогов и начина-
ющих руководителей «Новая вол-
на» и «Дебют».

– Впервые в этом году побе-
дители трех конкурсов «Лучший 
учитель», «Воспитатель года» и 
«Мастер года» получат сертифи-

каты номиналом в один миллион 
рублей каждый. Также предусмо-
трены премии губернатора луч-
шим учителям и педагогам до-
полнительного образования за до-
стижения в профессиональной де-
ятельности. Постараемся охватить 
как можно больше работников 
образования благодарственными 
письмами главы региона, – сооб-
щил Максим Парфенов. 

Проведение регионального пе-
дагогического совета планируется 
в августе. Как и в прошлом году, 
помимо собственно пленарного за-
седания в течение недели в рамках 
педсовета состоятся конференции, 
мастер-классы, семинары, а также 
гала-концерт из лучших номеров 
педагогических работников Приан-
гарья. А октябрь будет насыщен ря-
дом событий, которые запланирова-
ны в рамках большой учительской 
недели. Одним из них станет Пер-
вый региональный форум класс-
ных руководителей, также пройдет 
торжественная встреча губернатора 
Игоря Кобзева с представителями 
педагогической общественности, 
посвященная Дню учителя.

– Завершим Год педагога и на-
ставника чествованием педаго-
гических династий. Мы давно не 
собирались таким кругом. Есть 
желание пригласить в Иркутск се-
мьи-рекордсмены по учительско-
му стажу, – поделился планами 
Максим Парфенов. 

По его словам, планом пред-
усмотрены мероприятия, приуро-
ченные к празднованию 200-летия 
со дня рождения одного из основа-

телей российской педагогики Кон-
стантина Дмитриевича Ушинского. 

   вопросы к Министру

Во время прямого эфира Мак-
сим Парфенов ответил на вопросы 
жителей региона. Один из первых 
касался повышения оплаты тру-
да учителей и других работников 
сферы образования. 

– Заработная плата учителей 
общеобразовательных школ при-
вязана к средней заработной пла-
те по экономике в Иркутской об-
ласти. По определенной методике 
рассчитываются другие категории 
работников образовательных уч-
реждений. Такой механизм позво-
ляет проводить индексацию опла-
ты труда педагогам. Измененный 
показатель зарплаты по экономике 
сказывается на объемах средств, 
которые выделяются из областного 
бюджета на предоставление муни-
ципальным образованиям в виде 
субвенций, – ответил министр. 

Другой вопрос касался системы 
питания в школах. Максим Парфе-
нов обратил внимание, что за по-
следние два года произошло повы-
шение качества технологических 
процессов, увеличение количества 
детей, которые бесплатно получа-
ют завтраки и обеды в школьных 
столовых. 

– Благодаря инициативе главы 
государства все ученики началь-
ной школы, с первого по четвер-
тый классы, питаются бесплат-
но. Эту часть расходов оплачивает 
федеральный бюджет. Также есть 

ряд льготных категорий учащихся 
с пятого по одиннадцатый классы, 
которые при поддержке областного 
бюджета обеспечены бесплатным 
питанием. Речь идет о детях из 
малообеспеченных и многодетных 
семей, детях с ограниченными 
возможностями здоровья и детях, 
чьи родители были мобилизованы 
для участия в СВО. Также в школах 
действуют «молочные перемены». 
Если говорить о других достиже-
ниях, то произошло усиление вза-
имодействия с родителями. Мамы 
и папы осуществляют постоянный 
контроль за тем, как питаются 
дети в школах. Конечно, есть еще 
замечания по вкусовым качествам 
завтраков и обедов, поэтому рабо-
та в этом направлении продолжа-
ется, – объяснил министр.  

Еще один актуальный вопрос, 
который волнует многих родите-
лей школьников, касался пяти- и 
шестидневной недели обучения. 
Многие взрослые обеспокоены тем, 
что дети учатся по субботам, у них 
остается мало времени на отдых. 

– Я сам сторонник того, что 
сегодня ресурс у образовательных 
организаций есть, чтобы спокойно 
перейти на пятидневную учебную 
неделю. Один из примеров – шко-
ла № 19 в Иркутске. Вместе с тем 
школы самостоятельны в вопро-
сах разработки и принятия пра-
вил внутреннего распорядка, учеб-
ного плана, продолжительности 
учебной недели, образовательных 
программ. Кроме того, санитар-
ными нормами и правилами не 
рекомендуется выносить на суб-
боту предметы, изучение которых 
требует повышенного внимания и 
умственных затрат. Вопросы о ко-
личестве учебных дней в неделю 
родителям как участникам образо-
вательных отношений необходимо 
решать с администрацией образо-
вательной организации. В случае 
отсутствия понимания по этому 
вопросу следует обратиться к уч-
редителю образовательной органи-
зации – в управление/департамент 
образования вашего города или 
района, – сказал Максим Парфенов. 

Во время прямого эфира ми-
нистра спросили о первых резуль-
татах проекта «Разговоры о важ-
ном», который стартовал с начала 
учебного года. Глава ведомства со-
общил, что в основном он слышит 
положительные отклики, даже от 
самих школьников. Дети с интере-
сом принимают участие в обсуж-
дениях тем, посвященных патри-
отизму, истории родной страны, 
экологии и других. 

– Тематический план уроков 
«Разговоры о важном» определен 
на весь год. Это очень удобно для 
учителей. Кроме того, удачно подо-
бран информационный материал. 
Образовательный портал помога-
ет учителям готовиться к встрече 
с учениками. Надеюсь, что уроки 
«Разговор о важном» станут не-
отъемлемой частью российского 
образования, – подытожил Мак-
сим Парфенов. 

 � Наталья МУСТАФИНА

В благодарность учителям  
и наставникам
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После возложения гирлянд 
и живых цветов у Вечного огня 
церемония награждения продол-
жилась в зале областного парла-
мента. К призерам и лауреатам 
конкурса обратился председатель 
Законодательного Собрания Алек-
сандр Ведерников. Он отметил, что 
проекты участников конкурса по-
зволяют сохранить память о под-
виге нашего народа в годы Великой  
Отечественной войны.

– Вы, уважаемые педагоги, по-
казываете детям нашу героиче-
скую историю, то, как в тяжелое 
для страны время наш многона-
циональный народ объединился в 
кулак, чтобы дать отпор тем, кто 
покушался на будущее и незави-
симость нашей страны. Именно 
такая жажда правды никогда не 
позволит нашим недругам пере-
писать великие страницы истории. 
И конкурс, уже ставший ежегод-
ным, – один из важных этапов, 
который сохраняет память о под-
виге нашего народа в Великой Оте- 
чественной войне, – подчеркнул 
Александр Ведерников. 

   Подвиги, о которых 
   нельзя забывать

Итоги конкурса традиционно 
подводили в трех номинациях. В 
номинации «Лучшая общеобразо-
вательная организация, располо-
женная на территории сельского 
поселения» победителем признан 
коллектив учащихся и педагогов 
школы им. А.П. Белобородова села 
Баклаши. На конкурс был пред-
ставлен проект «Нам доверена па-
мять». 

Основой проекта стал урок «Раз-
говор о важном», посвященный в 
том числе поисковому движению 
России. Стоит отметить, что много 
лет в школе действует поисково-
краеведческий отряд «Верность». 

В 2022 году по приглашению поис-
ковиков Республики Беларусь его 
участникам удалось побывать в ме-
стах боев 42-й стрелковой дивизии 
во время Великой Отечественной 
войны. Здесь они смогли отдать 
дань памяти Трофиму Николаеви-
чу Яскину, с чьим именем связано 
развитие поискового движения в 
Приангарье. Группа бойцов под его 
управлением в 1944 году положила 
начало форсированию Днепра со-
ветскими войсками. Взятие это-
го рубежа стало важнейшей вехой 
операции «Багратион» по осво-
бождению Белоруссии и разгрому 
мощнейшей военной группировки 
вермахта «Центр».

– При форсировании Днепра в 
окрестностях деревни Добрейка в 
одном из боев Трофим Николаевич 
был тяжело ранен и контужен. Его 
без сознания солдаты отнесли в 
деревню Комаровка, где спрятали 
от фашистов у местных жителей. 
Старшего лейтенанта считали по-
гибшим. А он выжил – единствен-
ный из группы, – говорит Любовь 
Сохацкая, заместитель директора 
по воспитательной работе школы 
им. А.П. Белобородова села Бакла-
ши, руководитель поисково-крае-
ведческого отряда «Верность». 

За успешное взятие плацдарма у 
Добрейки, открывшее для Красной 
Армии путь за Днепровский рубеж, 
многие получили награды и зва-
ния. Подвиг Яскина и его товари-
щей остался незамеченным. Тро-
фим Николаевич дал себе клятву 
сберечь память о товарищах. На 
протяжении многих лет он кро-
потливо восстанавливал сведения 
об однополчанах в центральном 
архиве минобороны. При его со-
действии на белорусской земле 
установлены памятные плиты и 
стела с именами бойцов.

Поисковикам Шелеховского 
района удалось наладить взаимо-

действие с коллегами из Беларуси, 
которые пригласили их посетить 
места боев 42-й дивизии. Во время 
экспедиции была установлена до-
ска в память о событиях 1944-го.

– На воздвигнутой по иници-
ативе Яскина стеле была торже-
ственно размещена мемориальная 
доска, рассказывающая о подвиге 
Трофима Николаевича и его това-
рищей. Подвиг первых героев До-
брейкинского плацдарма останется 
славной, хоть и трагической стра-
ницей в истории Великой Отече-
ственной войны, – отметила Лю-
бовь Сохацкая. 

   Сохранить Память 
   для будущих Поколений

В номинации «Лучшая общеоб-
разовательная организация, распо-
ложенная на территории городского 
округа» победила иркутская МБОУ 
СОШ с углубленным изучением от-
дельных предметов № 14 с проек-
том «Помнить – значит делать». 

– «Помнить – значить делать» 
– это масштабный проект, в рам-
ках которого мы проводим работу 
по патриотическому воспитанию 
молодежи. Одно из знаковых на-
ших мероприятий – установка ме-
мориала «Нам не забыть ваш под-
виг геройский». Здесь увековече-
на память о ветеранах, которые в 
послевоенное время трудились на 

благо родного города и похоронены 
на кладбище в предместье Марата 
города Иркутска. Вместе с советом 
ветеранов Октябрьского округа нам 
удалось установить мемориаль-
ные плиты с именами 350 героев  
Великой Отечественной войны, – 
рассказывает Виктория Пряжни-
кова, учитель русского языка и ли-
тературы МБОУ СОШ с УИОП № 14 
Иркутска. 

В числе других реализованных 
проектов проведение ежегодного 
конкурса среди школьников Ир-
кутска «Десять добрых дел ко Дню 
Победы». Также учащиеся СОШ 
№ 14 ведут работу над созданием 
Книги памяти. 

Авторами проекта-победителя 
в номинации «Лучшая общеоб-
разовательная организация, рас-
положенная на территории город-
ского поселения» стали педагоги и 
школьники МБОУ СОШ № 7 из по-
селка Култук Слюдянского района. 
Темой исследовательской работы 
стала нелегкая судьба их землячки 
Анастасии Афанасьевны Веселов-
ской. Ей удалось пережить годы за-
точения в Освенциме. Узница конц- 
лагеря стала прототипом героини 
документальной повести «Горя-
чий пепел» Михаила Просекина. 

– Анализируя повесть, мы по-
пытались проследить события  
войны в судьбе нашей землячки, 

Лучшие патриотические  
проекты школьников Приангарья

 � воСПитание  Победителей конкурса дважды 
Героя Советского Союза А.П. Белобородова чествовали 
в Законодательном Собрании Иркутской области. В 
этом году поступило более сорока заявок от учащихся 
и педагогов общеобразовательных учреждений 
региона. Каждая представленная на конкурс работа – 
это серьезный краеведческий труд, в основе которого 
лежат подвиги защитников нашей Родины. 

Призеры из СОШ № 14 с УИОП Иркутска
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  МУНИЦИПАЛИТЕТ  
Медицинскую помощь 
жители села Верхний 
Булай Черемховского 
района отныне смогут 
получать в комфортных 
условиях. Свои двери для 
посетителей распахнул 
новый фельдшерско-
акушерский пункт. 
Для жителей села – это 
долгожданное событие. 
В торжественной 
церемонии открытия 
приняли участие 
депутаты Заксобрания 
области. Парламентарии 
также посетили ряд 
других социальных 
объектов территории 
и встретились с 
общественным активом. 

ДОЛГОЖДАННОЕ СОБЫТИЕ

Современное медицинское уч-
реждение стало одиннадцатым 
ФАПом, построенным в районе за 
последние пять лет. Инициатора-
ми его появления стали депута-
ты областного парламента. Еще в 
прошлом году население получало 
медицинскую помощь в здании, 
которое располагалось в деревян-
ном доме, построенном в позапро-
шлом веке. 

Проект нового модульного 
ФАПа реализован по областной 
программе модернизации и раз-
вития первичного звена здраво-
охранения. Теперь медпункт от-
вечает всем действующим нормам 
и требованиям. В здании органи-
зована зона ожидания пациентов, 
имеется процедурный, прививоч-
ный и диагностический кабинеты, 
физиокабинет, оборудован сану-
зел. Пациенты могут сделать ЭКГ, 
измерить уровень сахара в крови 
и получить результаты анализов, 
также доступны выписки рецептов 
и больничных листов.

Медработников и жителей се-
ла со значимым событием поздра-
вил председатель Законодатель-

ного Собрания Иркутской области 
Александр Ведерников. Он вручил 
благодарность Людмиле Уваровой, 
которая работает фельдшером в 
Верхнем Булае больше сорока лет.

– Новый ФАП – светлый, теп-
лый, уютный. Это результат кол-
лективного труда министерства 
здравоохранения, администрации 
района и главы Верхнего Булая, – 
отметил спикер. 

Также во время рабочей поездки 
в Черемховский район парламен-
тарии посетили детский сад в селе 
Парфеново, где впервые за сорок 
лет удалось провести капремонт. 
Благодаря депутатским поправкам 
сроки завершения работ по капре-
монту удалось сдвинуть с 2024-го 
на 2023 год. По словам заведующей 
дошкольным учреждением На-
дежды Поповой, работы начались 
в апреле 2022 года. На деньги, вы-
деленные из областного и муни-
ципального бюджетов в сумме 57,2 
млн рублей, полностью заменили 
ограждение и кровлю, внутренние 
инженерные системы и входные 
двери, провели монтаж пожарных 
лестниц и наружного освещения. 
В планах провести обустройство 
прилегающей территории.

ШКОЛЬНЫЕ ПОТРЕБНОСТИ

Парламентарии встретились с 
руководителями образовательных 
учреждений сел Верхний Булай, 
Парфеново и Тальники. Темой раз-
говора стали планы по ремонту 
школ. 

Педагоги школы в Верхнем Бу-
лае рассказали депутатам о дефи-
ците художественной литературы 
и о проблемах с подвозом учеников 
из соседних населенных пунктов. 
Кроме того, не решен вопрос с по-
купкой спортивного инвентаря для 
занятий физкультурой. 

В школе села Парфеново, кото-
рая входит в пятерку лучших обра-
зовательных учреждений в Черем-
ховском районе, нет возможности 
организовать спортивные секции. 
По мнению директора школы Оль-
ги Тарабриной, для решения про-
блемы нужно построить здание, в 
котором разместятся тренажерный 
зал, шахматный клуб, секция борь-
бы. 

В Тальниках требуется постро-
ить гараж для школьного автобу-
са, а также провести капитальный 
ремонт школы. Также жители со-
общили о неудовлетворительном 
состоянии дорог.

– Депутаты областного парла-
мента постоянно выезжают в тер-
ритории Иркутской области. По-
требностей в муниципалитетах 
много, они схожие. Если мы го-
ворим о школах, то речь, как пра-
вило, идет о строительстве пи-
щеблоков, спортзалов, гаражей для 
школьных автобусов. Также нужны 
ФАПы и дома культуры. Решить 
эти вопросы быстро и эффективно 
можно с помощью строительства 
модульных сооружений. Например, 
модульный ФАП в Верхнем Булае 
собрали всего за один месяц. Сей-
час по инициативе депутатов этот 
вопрос обсуждается с правитель-
ством региона, – отметил Алек-
сандр Ведерников.

Кроме того, глава областно-
го парламента сообщил жителям 
о возможности привлекать бюд-
жетные средства на реализацию 
инициативных проектов. Так, из 
15 проектов, заявленных от Черем-
ховского района, бюджетную под-
держку получат 11. Кроме того, у 
образовательных учреждений есть 
возможность получать комплекты 
школьных учебников и оборудова-
ния.

  Юрий ЮДИН

Соцобъекты по модульным 
технологиям

которые раскрывают страшную 
историю Великой Отечественной 
войны. Также мы изучили доку-
менты, хранящиеся в школьном 
музее. Кроме того, в нашей шко-
ле работала дочь Веселовской – 
Людмила Ивановна Давыдкина. 
В итоге по крупицам нам уда-
лось восстановить основные све-
дения из биографии Анастасии 
Афанасьевны, – рассказывает 
Анна Асеева, советник директора 
по воспитанию и работе с обще-
ственными объединениями, за-
ведующая школьным краевед-
ческим музеем им. А.И. Комис-
сарова, учитель истории.

Оказалось, что Веселовская 
родилась в Украине. Еще под-
ростком потеряла родителей, 
умерших от голода. Вместе с 
братьями воспитывалась в дет-
ском доме. В годы войны по-
пала в Освенцим. В концлагере 
она познакомилась с женщиной, 
которая ей много рассказала о 
Байкале. После войны Анастасия 
Афанасьевна решила уехать в 
Сибирь, на строительство новой 
железнодорожной ветки Иркутск 
– Слюдянка. В Култуке она вы-
шла замуж, родила троих детей. 

– Об узнице Освенцима узнал 
писатель Михаил Просекин, он 
тоже когда-то жил в поселке. В 
местной газете вышел его рас-
сказ «Воля к жизни», создан-
ный на основе воспоминаний 
Веселовской. Позднее им была 
написана повесть «Горячий пе-
пел», – отметила Анна Асеева. 
– В память о писателе в школе 
ежегодно проводятся «Просе-
кинские встречи» – это лите-
ратурная гостиная, где в кругу 
поэтов, писателей, художников, 
краеведов, педагогов и школьни-
ков проходит презентация книг, 
чтение стихов и отрывков из-
вестных литературных произ-
ведений. 

Дипломами лауреатов кон-
курса отмечены: МБОУ Верхне-
Идинская СОШ села Тихоновка 
Боханского района с проектом 
«Памяти павших – во имя жи-
вых»; МКУ Березовская СОШ 
Тайшетского района, предста-
вившая проект «Наследники по-
бедителей»; МКОУ СОШ № 1 им. 
Николая Островского Тайшета с 
проектом «Память»; МКОУ СОШ 
№ 1 Киренска с проектом «Моя 
малая Родина»; СОШ № 5 Брат-
ска с межрегиональным проек-
том «О чем говорит фотография 
солдата», посвященного 100-ле-
тию со дня рождения Михаила 
Качковского, уроженца деревни 
Гымыль Черемховского района; 
иркутский кадетский корпус 
имени П.А. Скороходова с долго-
срочным проектом «От героев 
былых времен», посвященным 
судьбам и подвигам воинов-си-
биряков.

Кроме того, конкурсная ко-
миссия отметила одного из 
участников, который не вошел 
в число победителей и лауреа-
тов. Высокой оценкой удостоен 
труд участников из СОШ № 1 
города Свирска. Образовательное 
учреждение представило проект 
«Из кадетов в военные», посвя-
щенный встрече школьников с 
бывшим кадетом, который сей-
час принимает участие в специ-
альной военной операции. 

  Наталья МУСТАФИНА
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  СТРОЙКА  
К социальным объектам 
приковано внимание не 
только правительства 
области, за реализацией 
проектов внимательно 
следят жители городов 
и сел. Во время прямого 
эфира, организованного 
центром управления 
регионом, министру 
строительства 
региона Александру 
Галкину задавали 
вопросы по школе на 
улице Багратиона и 
отсутствию работ по 
детской поликлинике 
№ 5 в Иркутске, жители 
Слюдянки жаловались 
на затягивание 
сроков строительства 
образовательного 
учреждения, а в Тулуне 
обеспокоены тем, что 
после наводнения никто 
не восстанавливает Дом 
творчества. 

В ОЖИДАНИИ НОВЫХ ШКОЛ 
И ПОЛИКЛИНИК

Подводя итоги 2022 года, ми-
нистр подробно остановился на 
работе по социальным объектам. 
По его словам, завершены капи-
тальные ремонты и строительство 
80 объектов из запланированных 
190. 

– Построено, реконструировано 
или капитально отремонтировано 
40 детских садов. Стройка двух 
детских садов – в стадии завер-
шения, хотя сдать их планировали 
в 2022 году. Готовность детского 
сада в 6-м микрорайоне Ново-Ле-
нино составляет 99%, малышня 
отпразднует новоселье, вероятно, 
уже в феврале. Также в ближай-
шее время завершится строитель-
ство дошкольного учреждения в 
Тайшете, – подчеркнул Александр 
Галкин. 

Министр отметил, что по шко-
лам было проведено 23 мероприя-
тия. Трудности возникли со шко-
лами № 57, 75, 53 города Иркут-
ска. В числе проблемных объектов 
оказалась и школа на улице Ба-
гратиона, по которой поступило 
много вопросов во время прямого 
эфира. Иркутяне интересовались: 
«Кто персонально отвечает за вы-
полнение работ по школе? Рабочих 
и техники на объекте мало. То 
работают, то нет... Ощущение, что 
школу к декабрю 2023 года в таком 
режиме не успеют построить». 

– Действительно, столкнулись 
с проблемами еще на стадии про-
ектирования объекта. После по-
вторного прохождения экспертизы 
данный объект, заказчиком ко-
торого выступает администрация 
Иркутска, строится с отставанием 
от графика. В этом году провели 
два больших совещания с участи-
ем губернатора Игоря Кобзева и 
председателя правительства реги-
она Константина Зайцева. При-

нято решение, что до 1 февраля 
администрация города подготовит 
варианты по завершению данного 
объекта. Из-за нарушения сроков 
часть федеральных средств верну-
лась в федеральный бюджет, – от-
метил министр. 

Администрация города Иркут-
ска сообщила, что прокуратура 
возбудила административное де-
ло за неисполнение контрактных 
обязательств, дело рассматривает 
мировой судья. А губернатор Игорь 
Кобзев в своем телеграм-канале 
обратил внимание, что подрядчик 
увеличил количество рабочих на 
объекте, строительная готовность 
которого составляет 25,5%. 

Также во время прямого эфи-
ра иркутяне спросили про стро-
ительство детской поликлиники 
№ 5 на месте бывшего кинотеа-
тра «Чайка». Министр пояснил, 
что изначально был представлен 
проект здания, которое по раз-
мерам не соответствовало данной 
территории. В настоящее время 
минздрав региона вносит изме-
нения в медико-техническое за-
дание. Александр Галкин добавил, 
что в прошлом году приступи-
ли к строительству поликлиники 
№ 10, в этом году планируется воз-
вести каркас здания. Кроме того, 
продолжаются работы по врачеб-
ной амбулатории в поселке Тельма 
Усольского района, объект должен 
быть запущен в этом году.  

Жители Слюдянки обеспокое-
ны тем, что третий год в горо-
де не могут достроить школу на 
725 мест. Министр пояснил, что 
подрядчик находится в кризисной 
ситуации, поэтому не может вы-
полнить свои обязательства и по 
другой школе в поселке Мамакан. 
Организации дано время, чтобы 
определиться, сможет ли она до-
вести начатые работы до конца. В 
противном случае на конкурсной 
основе определят нового подряд-
чика, который завершит объекты. 

К министру обратились роди-
тели из Тулуна, чьи дети зани-
маются в центре дополнительного 
образования «Кристалл». Преж-
нее здание сильно пострадало во 
время наводнения, и его закры-

ли на капремонт, но ремонт даже 
не начинался. Дети занимаются 
в приспособленных помещениях. 
Администрация Тулуна сообщила, 
что пострадавшее здание являет-
ся памятником архитектуры, оно 
передано в областную собствен-
ность. После реконструкции будет 
принято решение о его дальней-
шей эксплуатации. Для ЦДО «Кри-
сталл» построят современное зда-
ние. 

ЖИЛЬЯ СТАЛИ СТРОИТЬ 
БОЛЬШЕ

Александр Галкин подвел итоги 
жилищного строительства в реги-
оне, а также результаты по пере-
селению из ветхого и аварийного 
жилья. По информации министра, 
в 2022 году в Иркутской области 
увеличился ввод жилья. Было по-
строено 1 млн 235 тыс. кв. метров, 
что соответствует 110% от уста-
новленного плана. 

– Около 375 тысяч «квадратов» 
приходится на многоквартирные 
жилые дома, это составляет 30% 
от общего объема введенного жи-
лья, 859 тысяч – индивидуальное 
жилищное строительство, – под-
черкнул Александр Галкин.

В рамках реализации подпро-
граммы «Развитие ипотечного 
жилищного кредитования в Ир-
кутской области» на 2019–2024 

годы социальные выплаты пре-
доставлены 45 гражданам, общая 
сумма составила свыше 25,3 млн 
рублей.

В Иркутской области полностью 
выполнены показатели 2019–2021 
годов по расселению аварийного 
жилищного фонда. По данным ре-
гионального минстроя, с учетом 
всех программ, включая расселе-
ние аварийного жилья в зоне БА-
Ма, и жилья, пострадавшего в ре-
зультате грунтовых вод, с 2019 года 
в регионе расселено 399,79 тыс. 
кв. метров аварийного жилищного 
фонда, жилищные условия смогли 
улучшить свыше 21 тыс. граждан. 
По проекту переселения граждан 
из строений, созданных еще в пе-
риод промышленного освоения 
Сибири и Дальнего Востока, пере-
ехало 112 граждан, это 46 семей.

Поступил вопрос из Байкаль-
ска. Жители спросили у министра, 
когда в городе состоится переселе-
ние из ветхого жилья. Александр 
Галкин уточнил, что долго не мог-
ли определить подрядную органи-
зацию. 

– В прошлом году по Байкальску 
провели пять аукционов. Строи-
тельные компании отказывались 
принимать участие по двум при-
чинам – сложная логистика и тре-
бования природоохранных норм. 
Решение в итоге нашли. В кон-
це прошлого года был заключен 
контракт на переселение 4400 кв. 
метров жилья. В этом году долж-
ны приступить к строительству 
четырех жилых домов, – сообщил 
министр. 

Глава минстроя региона про-
комментировал решение суда о 
выселении жителей дома на улице 
Пискунова, 40 в Иркутске. Здание 
было признано самовольной по-
стройкой. «Когда начнут сносить 
наш дом, и куда нас будут пере-
селять?» – с такими вопросами к 
министру обратились жильцы. 

– Действительно, суд вынес ре-
шение, но это не последняя ин-
станция. Есть возможность подачи 
кассации, поэтому до завершения 
всех судебных разбирательств ре-
шение принято не будет, – заявил 
министр.

  Наталья МУСТАФИНА

На контроле у власти 
и общественности

В январе председатель правительства Иркутской области Константин Зайцев 
проверил ход строительства социальных объектов в Иркутске
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  ПЕРСПЕКТИВА  Какие 
проекты находятся в 
стадии реализации, как 
можно стать участником 
госпрограммы – 
во время прямого 
эфира рассказали 
заместитель министра 
сельского хозяйства 
Иркутской области 
Марина Кожарина и 
глава Хомутовского МО 
Василий Колмаченко.

– В сельской местности прожи-
вает более полумиллиона человек, 
поэтому одной из первоочередных 
задач правительства региона явля-
ется создание условий для обеспе-
чения сельского населения доступ-
ным и комфортным жильем, соз-
дание инфраструктуры, развитие 
рынка труда, – отметила в начале 
прямого эфира Марина Кожарина. 

Она пояснила, что в рамках гос-
программы «Комплексное разви-
тие сельских территорий» реали-
зуется ряд мероприятий, способ-
ствующих достижению этих це-
лей. Так, в 2022 году было выдано 
31 свидетельство на сумму более 
50 млн рублей на возведение жи-
лых строений. В нынешнем году 
планируется предоставить соци-
альные выплаты как минимум 10 
семьям на сумму 24 млн рублей, 
что позволит построить более 700 
кв. м жилья. 

Также в рамках данной про-
граммы предоставляются субси-
дии из областного бюджета му-
ниципалитетам на строительство 
жилья, передаваемого по догово-
рам найма. В прошлом году бла-
годаря этому было построено 35 
домов для 40 семей в Куйтунском, 
Осинском, Боханском районах. 

– Жилплощадь предоставляет-
ся гражданам, работающим как в 
социальной сфере, так и в агро-
промышленном комплексе, – от-

метила замминистра. – Админи-
страции муниципалитетов сами 
подают заявки, определяют, для 
какой категории граждан на их 
территории в первую очередь не-
обходимо построить жилье, за-
крывая тем самым потребность в 
кадровом потенциале. 

В этом году для участия за-
явилось десять муниципалите-
тов на строительство 99 домов. 
В ближайшее время, по словам 
Марины Кожариной, будет выде-
лено финансирование Осинско-
му району для строительства 24 
одноквартирных домов. Ожидает-
ся также поступление средств на 
строительство еще четырех домов 
в Осинском районе, 33 – в Куйтун-
ском районе, десяти – в Усольском, 
двух – в Заларинском, двух – в Га-
ханском МО, двух двухквартирных 
и пяти одноквартирных – в Бо-
ханском, пяти – в Усть-Удинском, 
четырех – в Нукутском, трех – в 
Аларском и двух – в Ольхонском 
районе. 

Кроме того, по этой госпрограм-
ме проводится благоустройство 
сельских территорий. В прошлом 
году было реализовано 158 проек-
тов в 83 муниципальных образо-
ваниях, таких как строительство 
детских и спортивных площадок, 
зон отдыха. В этом году заплани-
ровано 111 проектов на территории 
19 районов в 42 МО. 

Говоря о наиболее крупных про-
ектах прошлого года, реализован-
ных по программе «Комплексное 
развитие сельских территорий», 
замминистра назвала завершение 
капремонта спорткомплекса в по-
селке Залари. В этом – заверше-
ние строительства дома культуры 
в Хомутовском МО, завершение 
строительства физкультурно-оз-
доровительного комплекса и про-
должение строительства школы № 
2 в Заларях, строительство школы 
в Тихоновке.

Кроме того, в рамках данной 
программы осуществляется капи-
тальный ремонт и строительство 
дорог. 

Василий Колмаченко, в свою 
очередь, отметил значимость дан-
ной программы для Хомутовского 
муниципального образования.

– В состав Хомутовского МО 
входят шесть населенных пунктов 
с численностью 23963 человека. 
Прирост населения за 16 лет со-
ставил 239%. Благодаря актив-
ному участию муниципалитета 
в госпрограммах, привлечению 
средств федерального и областного 
бюджета у нас появилась реальная 
возможность решать существую-
щие проблемы, – подчеркнул он. 

Начиная с 2020 года по про-
грамме «Комплексное развитие 
сельских территорий» в Хомутово 
реализованы 17 проектов по улич-
ному освещению, обустройству 
мест для раздельного сбора ТБО, 
созданию парковых зон. На 2023 
год проведен конкурсный отбор 
девяти проектов благоустройства.

В нынешнем году в селе по-
явится дом культуры на 360 мест 
стоимостью 413 млн рублей, нач-
нется капремонт спортивного 
комплекса в деревне Куда. На 2024 
год подана заявка на капремонт 
дома народного творчества. 

Помимо строительства и кап-
ремонта объектов социальной 
сферы, весомую помощь муни-
ципалитет получает и для при-
ведения в порядок автомобильных 
дорог. 

– В этом году на капремонт до-
рог мы получили софинансирова-
ние из федерального и областного 
бюджетов в сумме 176 млн рублей, 
– отметил глава муниципалитета. 
– Также стали участником про-
граммы по транспортному кар-
касу автомобильных дорог общего 
пользования, получив субсидию в 
сумме 135 млн рублей, – добавил 
Василий Колмаченко.

Далее Марина Кожарина и Ва-
силий Колмаченко ответили на 
вопросы участников прямого 
эфира.

– Какие направления ком-
плексного развития сельских тер-
риторий актуальны на 2023 год?

– Создание инфраструктуры, 
строительство жилья, привлече-
ние кадров, компактная жилищ-
ная застройка. Ранее мы ее не 
реализовывали в рамках данной 
программы. Впервые подали за-
явку на этот год и ожидаем фи-
нансирование на строительство 
инфраструктуры в селе Бажир За-
ларинского района. Это будет ми-
крорайон Северный, где предус-
мотрено строительство около 300 
домов. Первый этап включает воз-
ведение 30 построек.  

– Какие изменения ждут Хо-
мутово благодаря данной госпро-
грамме?

– Планируем продолжить про-
ект «Живая память», провести 
капитальный и текущий ремонт 
шести дорог, ведущих к социаль-
ным объектам, на сумму более 170 
млн рублей. Продолжить благо-
устройство парковых зон, обустро-
ить восемь площадок по сбору ТКО. 

– Кто имеет право на жилье по 
этой программе и каковы условия 
участия?

– Граждане, которые прожи-
вают на сельских территориях и 
нуждаются в улучшении жилищ-
ных условий. Для получения сер-
тификата на социальную выпла-
ту необходимо иметь собственные 
средства не менее 30% от стои-
мости строительства и сметный 
расчет. Если речь идет о строи-
тельстве жилья с помощью адми-
нистрации с последующей переда-
чей по договору найма, обязатель-
ное условие – местный бюджет, и 
работодатель должен вложить не 
менее 20%. По договору соцнайма 
жилье может быть выкуплено у 
администрации спустя пять лет за 
10% от стоимости строительства, а 
спустя десять лет – за 1%. 

– Когда в Хомутово начнут 
строить школу?

– Администрация Иркутского 
района сегодня работает над за-
вершением проекта строительства 
школы на 1500 мест. Начало работ 
запланировано на 2024 год. 

  Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Бориса СЛЕПНЕВА

Семья, дом, улица, село
На развитие сельских территорий Прибайкалья 
в 2023 году выделят порядка 1,5 млрд рублей
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к    мпания террит    рии

 Æ Владимир Анатольевич, 
2022 год выдался крайне 
непростым. Удалось ли 
министерству выпол-
нить взятые на себя обя-
зательства, какие допол-
нительные меры под-
держки населения были 
приняты в регионе?

– В 2022 году поставлен-
ные министерству задачи 
были выполнены в полном 
объеме, включая предо-
ставление социальной под-
держки и соцобслуживание 
населения. 125 учреждений 
в течение года работало. 52 
млрд рублей выделено из 
федерального и областного 
бюджетов на предоставле-
ние мер соцподдержки и 
работу наших учреждений. 

Говоря о самых значи-
мых дополнительных ме-
рах поддержки, принятых 
в Иркутской области, хотел 
бы упомянуть несколько. 
Часть их вступила в силу в 
конце прошлого года, часть 
– с 1 января нынешнего. 

Считаю, очень важным 
решением был вопрос по ге-
модиализу, учитывая, что 
более 1000 человек получа-
ют данную медицинскую 
помощь. С 1 июля прошлого 
года всем предоставляет-
ся ежемесячная выплата в 
размере прожиточного ми-
нимума, установленного в 
регионе. Ранее она предо-
ставлялась в значительно 
меньших суммах только 
тем гражданам, которые не 
могли пройти гемодиализ 
по месту жительства.

С 1 января полномочия 
по предоставлению субси-
дий на оплату жилого по-
мещения и коммунальных 
услуг переданы с муници-
пального на региональный 
уровень, в органы соци-
альной защиты населения. 
Как правило, получателями 
этих услуг являются пожи-
лые граждане и люди, име-
ющие инвалидность. Рань-
ше, чтобы воспользовать-
ся правом на льготу, им 
необходимо было собрать 

массу документов. С пере-
дачей полномочий нашему 
ведомству большая часть 
документов запрашивается 
министерством в порядке 
межведомственного взаи-
модействия, что избавляет 
людей от необходимости 
хождения по инстанциям, 
позволяет минимизиро-
вать бумажный докумен-
тооборот и время, необхо-
димое для назначения суб-
сидии. От граждан требу-
ется только одно заявление 
на получение льготы, кото-
рое следует подать в мест-
ные органы соцзащиты. 

Также изменился по-
рядок присвоения звания 
«Ветеран труда Иркутской 
области». В связи с при-
нятием поправок в област-
ной закон с 1 января его 
присваивают теперь и без 
наличия наград, почетных 
званий и поощрений при 
стаже работы на террито-
рии области не менее 45 
лет для мужчин и 40 лет 
для женщин. С начала те-
кущего года к нам обра-
тилось более 10 тыс. чело-
век за присвоением этого 
звания. Для сравнения, с 
момента принятия закона 
звание получили всего 10 
тыс. человек. 

Важно остановиться на 
социальной выплате для 
приобретения жилья граж-
данам из числа детей-си-
рот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, 
введенной по инициативе 
губернатора Игоря Кобзева. 
В прошлом году соцвыпла-
ту получили 453 человека. 
Они приобрели жилье там, 
где хотели, то, которое им 
надо, с земельным участ-
ком или без. Эффект от та-
кого вида помощи положи-
тельный. Будучи недавно в 
Куйтуне, я побывал в одной 
из таких семей. Молодые 
супруги приобрели доброт-
ный дом с приусадебным 
участком. В прошлом году 
на данную выплату в ито-
ге было выделено из об-
ластного бюджета 1 млрд 

200 млн рублей. Хотя изна-
чально предусматривалось 
всего 400 млн рублей. 

 Æ В прошлом году мини-
стерство включилось 
в совершенно новое для 
ведомства направле-
ние – работу с семьями 
мобилизованных, добро-
вольцев, участников СВО. 
Что было сделано в этой 
связи?

– С момента мобили-
зации работа ориентиро-
вана во многом на органы 
соцзащиты, нам пришлось 
перестраивать свою рабо-
ту, определять людей, учи-
тывать дополнительную 
нагрузку на сотрудников. 
Через органы соцзащиты 
прошли все выплаты, свя-
занные с добровольцами, 
мобилизованными, семья-
ми погибших, раненых, те-
ми людьми, которые пере- 
ехали из ДНР и ЛНР в Ир-
кутскую область. Восемь 
мер соцподдержки, поч-
ти 900 млн рублей про-
шло через наше ведомство. 
Совместно с муниципали-
тетами мы создали элек-
тронную базу всех участ-
ников СВО. Для этого был 
определен алгоритм работы 
с семьями, созданы соци-
альные паспорта. На сегод-
няшний день распоряже-
нием губернатора в регионе 
действует 32 меры соцпод-
держки, которые предна-
значены для семей участ-
ников СВО. Одна из послед-
них – бесплатное питание 
для школьников с пятого 
по 11 класс, чьи отцы на-
ходятся в зоне специальной 
военной операции. В ре-
гионе создан единый кон-
тактный центр – 8-800-
6-000-000 по вопросам 
предоставления мер соци-

альной поддержки и соци-
альных услуг, в том числе 
назначения и перечисле-
ния единовременных вы-
плат военнослужащим, на 
который с сентября посту-
пило более 9 тыс. звонков. 
В декабре открыт Центр 
поддержки семей участ-
ников СВО. Кроме того, в 
каждом муниципалитете 
открываются специальные 
помещения, куда могут 
прийти семьи участни-
ка СВО и в дистанционном 
режиме отработать с на-
шим центром, поговорить с 
психологами, получить не-
обходимые консультации. 
За подобной помощью уже 
обратилось более 160 семей. 

Все дети участников СВО 
были обеспечены ново-
годними подарками. Так-
же были внесены измене-
ния в областной закон о 
предоставлении социаль-
ной выплаты на приобре-
тение жилья гражданам, 
участвовавшим в СВО из 
числа детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения 
родителей. Им данная соц- 
выплата предоставляется 
в первоочередном порядке. 
27 участников СВО из чис-
ла детей-сирот получили 
уведомления о назначении 
выплаты, подбирают жилые 
помещения, еще 10 в бли-
жайшее время получат. Мы 
продолжаем вносить изме-
нения в закон по выдаче 
соцвыплат из числа детей-
сирот. Сегодня готовим за-
конопроект, что такая вы-
плата будет предоставлять-
ся и женам участников СВО 
из числа детей-сирот. 

Министерством также 
был организован отдых 500 
ребятишек, проживающих 
в подшефном Иркутской 
области городе Кировске, 

которые отдыхали в одном 
из оздоровительных лаге-
рей Крыма. 22 ребенка из 
Донецка приезжали в Ир-
кутскую область, отдыхали 
в лагере «Мандархан» на 
Байкале.  

 Æ Кстати, как обстоят 
дела с летними оздоро-
вительными лагерями и 
соцучреждениями? Мно-
гие из них нуждаются в 
ремонте.

– В конце декабря я под-
писал программу развития 
подведомственных мини-
стерству летних оздоро-
вительных лагерей. Их в 
настоящее время 13. Учи-
тывая, что большинство 
построены 50 и более лет 
назад, и важно развивать 
детские оздоровительные 
учреждения, мы в этом 
году начинаем возводить 
модульные жилые корпуса. 
До начала летней оздорови-
тельной кампании плани-
руется приобрести и уста-
новить четыре. Деньги для 
этого в полном объеме уже 
выделены. Два будут в ла-
гере «Ромашка» в Мотах, 
третий тоже в Шелеховском 
районе, в лагере «Солныш-
ко», четвертый – в детском 
лагере «Окинец», под-
ведомственном Саянско-
му дому-интернату. Каж-
дый такой корпус рассчи-
тан на 18 ребятишек. В нем 
предусмотрены отдельные 
спальные помещения для 
мальчиков и девочек, сани-
тарные комнаты, игровые, 
помещения для вожатых и 
воспитателей отряда. 

96 млн рублей в этом го-
ду выделено на капремонт 
оздоровительного лагеря 
«Олхинского» – бывшая 
база отдыха «Металлург». 
Задача запустить первый 

Владимир Родионов: 
Помощи много не бывает

 � социальная защита  Льготы, 
пособия, компенсации – это лишь 
малая толика государственной помощи, 
которую через соцзащиту получает почти 
треть населения Прибайкалья. Причем 
объемы и спектр предоставляемых услуг 
увеличиваются ежегодно. На какую 
дополнительную поддержку могут 
рассчитывать жители региона, какие 
изменения произошли в самой структуре 
соцзащиты в последнее время, рассказал 
министр социального развития, опеки 
и попечительства Иркутской области 
Владимир Родионов.



98 февраля 2023 № 14 (2508)

в регионе круглогодичный 
оздоровительный лагерь 
для детей-инвалидов, де-
тей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения ро-
дителей. 

В прошлом году в 32 соц- 
учреждениях провели кап- 
ремонт, израсходовав на 
эти цели 218 млн рублей. 
Говоря о значимых собы-
тиях, хотел бы напомнить, 
что 2 сентября в Нижне-
удинском районе, селе 
Мельница, открылся новый 
социально-реабилитаци-
онный центр, построенный 
взамен пострадавшего в 
2019 году от наводнения. 
Объект получился шикар-
ный. Это типовой проект, 
учреждение размещается 
не в приспособленном по-
мещении, как большинство 
существующих, отвечает 
всем современным требо-
ваниям, включая безопас-
ность. Тепло, светло, кра-
сиво, и ребятишек очень 
много, в том числе детей-
инвалидов, которые при-
езжают со всей округи и в 
течение дня там находятся. 
Там же открыт стационар. 

С гордостью могу ска-
зать, что в прошлом году 
мы приобрели и капиталь-
но отремонтировали поме-
щение для опеки Куйтун-
ского района, приобрели 
помещение для комплекс-
ного центра в поселке Усть-
Ордынский. Сегодня поды-
скиваем новое помещение 
для управления соцзащиты 
в Иркутске.

Задачи этого года – на-
чинаем строительство бас-
сейна в социальном центре 
«Сосновая горка» в Зи-
минском районе и жилого 
корпуса на 64 места в Ту-
люшкинском психоневро-
логическом интернате Куй-

тунского района. С этого го-
да нам передали функцию 
заказчика от минстроя. От-
ныне сами будем все строй-
ки стоимостью до 400 млн 
рублей возводить, контро-
лировать, проектировать, 
находить подрядчика. Уве-
рен, процесс с обновлением 
наших учреждений пойдет 
гораздо быстрее. 

 Æ Какие еще новые направ-
ления в работе вашего 
ведомства были впервые 
опробованы?

– Одной из основных 
задач прошлого года стало 
создание комфортных ус-
ловий для проживающих 
в стационарных учрежде-
ниях. Приведу буквально 
один пример: у нас большое 
количество людей находит-
ся в психоневрологических 
интернатах. Эти люди ни 
разу не выезжали на сана-
торно-курортное лечение. В 
прошлом году мы попробо-
вали организовать для них 
санаторно-курортное лече-
ние в реабилитационном 
центре «Шелеховский». В 
итоге за три специально ор-
ганизованных смены смог-
ли пройти оздоровление и 
лечение 35 человек. Сегодня 
группа отдыхает на курорте 
«Ангара». Мы вышли за 
стены реабилитационных 
учреждений. Такая работа 
продолжится. 

В прошлом году в числе 
восьми субъектов РФ уча-
ствовали в пилотном про-
екте по созданию семейных 
многофункциональных 
центров. Они появились 
в трех территориях. Это 
центры, предоставляющие 
полный комплекс услуг 
семьям с детьми. Любая 
семья, а не только нахо-
дящаяся в трудной жиз-

ненной ситуации, может 
туда обратиться для по-
лучения психологических 
услуг, мер соцподдержки, 
сопровождения и просто, 
чтобы организовать до-
суг детям. Открывая такие 
центры, взяли разные на-
правления: сельское – село 
Баяндай, город – право-
бережный Центр помощи 
детям в Иркутске и город-
село – Усолье-Сибирское на 
базе социально-реабилита-
ционного центра для несо-
вершеннолетних Усольско-
го района. В нем получают 
услуги как жители района, 
так и жители Усолья-Си-
бирского. Губернатор Ир-
кутской области побывал 
в каждом и высоко оце-
нил их работу, поэтому по-
добные центры планируем 
впоследствии открыть во 
всех МО региона. 

Кстати, данные цен-
тры открыты на грантовые 
средства. В течение про-
шлого года мы работали по 
трем грантам Фонда под-
держки детей, находящих-
ся в трудной жизненной 
ситуации, получив в общей 
сложности 43 млн рублей.

Министерство ведет 
большую работу в соответ-
ствии с федеральным пла-
ном мероприятий по пере-
ходу до 2024 года к единой 
модели подчиненности ор-
ганизаций для детей-си-
рот, утвержденного мини-
стерством просвещения РФ, 
минтрудом и минздравом 
России. Всего в Иркутской 
области 38 сиротских уч-
реждений. Четыре из них 
относились к системе здра-
воохранения, три – к си-
стеме образования, 31 – к 
соцзащите. С 1 января 2023 
года три дома ребенка – в 
Усолье, Ангарске и Братске 

переданы из системы здра-
воохранения нам. Предва-
рительно была проведена 
огромная работа. Выезжа-
ли, смотрели, встречались 
с коллективами. Учиты-
вая, что в нашей системе 
нет домов ребенка, и что-
бы сотрудники не потеряли 
льготы по досрочному вы-
ходу на пенсию, приняли 
решение, что данные уч-
реждения будут называться 
социально-реабилитацион-
ные центры «Малютка». 
Там находятся малыши от 
рождения до четырех лет. 
До конца этого года в свою 
систему мы также возьмем 
коррекционные школы, ра-
нее относящиеся к системе 
образования. Таким обра-
зом, все сиротские учреж-
дения будут находиться 
в одном ведомстве, будет 
один исполнитель и один 
ответственный. 

В прошлом году, к со-
жалению, регион не из-
бежал ЧС. Это и пожар в 
Тайшетском районе – селе 
Половина-Черемхово, лив-
ни в Черемховском райо-
не, авиакатастрофа в Ир-
кутске, ураган в Киренском 
районе. Чтобы обеспечить 

пострадавших оперативной 
и гуманитарной помощью, 
выплатами, разработали 
алгоритм действий соци-
альной защиты при воз-
никновении режима ЧС. 
Это документ, где четко 
говорится, какие действия 
должны предпринять наши 
учреждения, на террито-
риях которых происходит 
ЧП, с оперативным инфор-
мированием через мессен-
джеры.

 Æ Произошли ли изменения 
в самой структуре соц-
защиты? 

– Конечно, у нас продол-
жается работа по оптими-
зации. Принято решение об 
объединении управлений 
соцзащиты и комплексных 
центров в единое учреж-
дение управления социаль-
ной защиты и социального 
обслуживания населения 
того или иного населенно-
го пункта. Сегодня даже в 
небольших МО находятся 
два учреждения с двумя 
директорами, двумя ап-
паратами управления, об-
служивающим персоналом. 
Данное решение позволит 
слить эти учреждения без 
какого-либо сокращения 
работников в единое. Осво-
бодившиеся ставки решено 
направить на выполнение 
появившихся новых функ-
ций. Такое объединение 
уже прошло в десяти тер-
риториях, до 15 апреля оно 
состоится еще в пяти. В 
дальнейшем затронет все 
муниципалитеты, кроме 
самых крупных. 

В настоящее время ве-
дем работу по централи-
зации бухгалтерий семи 
управлений опеки. В даль-
нейшем продолжим работу 
и по другим учреждениям. 

В январе прошлого го-
да система социальной за-
щиты Иркутской области 
отметила 30-летие со дня 
образования. За три де-
сятка лет, конечно, многое 
изменилось: отраслевое за-
конодательство, формы со-
циального обслуживания, 
расширился спектр услуг, 
внедрились инновацион-
ные технологии. Неизмен-
ной осталась лишь наша 
задача – помощь людям. 
Ей мы будем следовать и 
впредь, потому что помощи 
много не бывает.

 � Анна ВИГОВСКАЯ

бщество
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Г    сть номера

   КоГда работа – 
   в радость

Жительница Усть-Уды 
Алена Константинова лю-
била шить с детства, но 
занималась любимым де-
лом только в свободное от 
основной работы время. 
Зато сейчас она самая вос-
требованная швея во всей 
Усть-Уде. Претворить меч-
ту в реальность ей помог 
соцконтракт. 

– После школы я посту-
пила в Иркутский лицей 
на специальность «мастер 
верхней женской одежды». 
Но, вернувшись домой, ра-
боту по специальности не 
нашла. Долгое время шила 
только для себя, своих де-
тей, помогала знакомым, а 
работала в торговле, – рас-
сказывает Алена. – Да и 
много ли нашьешь на од-
ной машинке? 

О соцконтракте, про-
должает, она узнала че-
рез интернет. Обратилась 
в управление социальной 
защиты. Там все подробно 
объяснили. Алена подго-
товила пакет документов, 
написала бизнес-план и за-
ключила договор, оформив 
самозанятость. На полу-
ченные 250 тыс. рублей она 
приобрела оборудование, 
оверлоки, швейные маши-
ны, ткани и обустроила в 

бывшем торговом павильо-
не ателье, решив заняться 
не только пошивом и ре-
монтом одежды, но и изго-
товлением постельного бе-
лья и штор. Увидев, какие 
необычные изделия делает 
мастерица, ей стали при-
носить заказы на пошив 
сценического оформления, 
так называемой одежды 
для сцены. Благодаря ей 
сегодня в Усть-Удинском 
районе уже преобразилось 
более 10 сельских клубов.

– Текстильное оформ-
ление сцены – это не про-
сто шторы или занавес, а 
сложный комплект, в кото-
ром каждый предмет игра-
ет свою роль, – поясняет 
мастерица. – К материа-
лу, из которого изготавли-
вают одежду сцены, есть 
несколько требований: она 
должна быть огнеупорная, 
плотная, но легко драпи-
рующаяся и удобная в экс-
плуатации. Ткань должна 
быть прочная, чтобы вы-
держивать многоразовое 
использование и стирку. 
При этом нельзя забывать 
и о красоте, чтобы произ-
вести впечатление на зри-
теля. Сценическое оформ-
ление должно создавать 
особую атмосферу, ведь 
люди приходят в клуб в 
предвкушении интересно-
го выступления. 

Каждый комплект, сши-
тый Аленой Константино-
вой, неповторим, ведь она 
старается учитывать все: 
интерьер, вкус заказчиков, 
необычный дизайн. Ис-
пользует различную тех-
нику: аппликации, вы-
шивку, драпировки тканя-
ми контрастных цветов.  

– Я не боюсь сложных 
работ, – признается масте-
рица. – Хуже, когда изделие 
не понравится. Если такое 
вдруг случается, переделы-
ваю за свой счет, потому 
что для меня важно, чтобы 
клиент остался доволен.

Вначале, говорит Алена, 
она работала одна, но в по-
следнее время, когда за-
казов становится все боль-
ше и больше, приобщила 
к делу свою дочь. Теперь 
девушка тоже задумывает-
ся о том, чтобы заключить 
соцконтракт и расширить 
семейное дело.

– Я благодарна мини-
стерству соцзащиты и 
правительству Иркутской 
области за оказанную по-
мощь. Теперь я занима-
юсь любимым делом и не 
завишу от работодателей. 
Сколько поработала, столь-
ко и заработала. Я рада, 
что смогла в свои 46 лет 
начать жизнь с нуля. Уве-
рена, не стоит бояться это 
сделать и будучи пенсио-

нером. Ведь занятие, ко-
торое приносит радость, 
только продлевает жизнь, 
– делится Алена.

   свое подворье – 
   хорошее подспорье

Екатерина Распутина в 
свое время получила ди-
плом юриста, но по спе-
циальности не проработа-
ла ни дня. После техни-
кума сразу вышла замуж, 
а вскоре у них с мужем 
появился первенец. Сейчас 
супруги воспитывают пя-
терых ребятишек. 

– Живем мы в райцен-
тре, а в 30 км от Усть-Уды, 
в деревне Кижа, у нас не-
большое хозяйство, – рас-
сказывает Екатерина. – От 
колхозных времен там 
остались постройки, тех-
ника. Родители мужа в 
свое время все это выку-
пили, оформили. Антон им 
помогал. Работал на МАЗе, 
возил лес. Когда с лесом 
начались проблемы, свекор 
оформил в собственность 
50 га земли, стал сеять зер-
новые, а муж работал на 
тракторе и комбайне. Со-
брал из двух старых ма-
шин, чтобы обрабатывать 
землю.

Небольшое подсобное 
хозяйство, продолжает 
Екатерина, они держали 

всегда, да и как без него в 
деревне, тем более много-
детным. Но о расширении 
даже не мечтали – не хва-
тало денег, пока однажды 
соседи, тоже многодетные, 
не подсказали, что можно 
воспользоваться соцкон-
трактом.

– Сначала я изучила 
все в деталях, а потом об-
ратилась в соцзащиту, – 
пояснила она. – Там мне 
помогли написать бизнес-
план, собрать нужные до-
кументы и заключили до-
говор, выделив 250 тыс. 
рублей. 

На эти деньги Распу-
тины купили две коровы, 
пару поросят на расплод, 
несушек и бройлеров. А 
еще стройматериалы, что-
бы построить стайки для 
новых животных. Допол-
нительно по соцконтракту 
же им выделили 14 тыс. 
рублей на межевание 17 га 
земли.

Постепенно хозяйство 
разрослось. Кроме дойных 
коров сегодня супруги дер-
жат телок, выращивают 
бычков, больше десятка 
свиней, домашнюю птицу. 

– Продаем мясо, моло-
ко, готовим творог, слив-
ки, сыр, масло, сгущенку, 
– перечисляет хозяйка. 
– Мечтаем начать делать 
колбасу и мясные полу-
фабрикаты. А еще хотим 
оформить соцконтракт на 
Антона. Купим больше КРС 
и доильный аппарат. Вруч-
ную доить уже тяжеловато. 
Я бы всем посоветовала им 
воспользоваться. Для тех, 
кто хочет чем-то занять-
ся, но у кого не хватает 
средств, это очень хорошая 
поддержка. Особенно для 
села, где с работой очень 
непросто. Не надо ничего 
бояться. Главное – все про-
считать и выбрать занятие, 
которое и семью поможет 
прокормить, и будет при-
носить прибыль.

 � Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото из архива героев  
материала

бщество

К успеху по контракту
 � свое дело  «Из любой, 

даже самой сложной  
ситуации можно найти 
выход, если есть желание, 
интересные идеи и… 
соцконтракт», – уверены 
жители Усть-Удинского 
района. В прошлом году они 
заключили с соцзащитой 
96 договоров, самыми 
популярными направлениями 
стали развитие личного 
подсобного хозяйства и 
открытие собственного дела.
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  УЧЕНЫЕ  «Без 
Иркутского государ-
ственного университета 
невозможно предста-
вить научный ком-
плекс Восточной Сибири. 
Здесь трудятся научные 
коллективы мирово-
го уровня, реализующие 
исследования в области 
астрофизики, биологии, 
химии, археологии. В ИГУ 
продолжают действо-
вать широко известные 
в России и за ее преде-
лами научные школы в 
области истории, язы-
кознания и литературо-
ведения, изучения вос-
точных языков и многие 
другие», – рассказал в 
нашей беседе Константин 
Григоричев, проректор по 
научной работе и между-
народной деятельности 
ИГУ.

В минувшем году в ИГУ на ба-
зе НИИ прикладной физики про-
должилась реализация двух ам-
бициозных проектов в области 
экспериментальной астрофизики. 
Университет стал одной из шести 
организаций-участников проек-
та исследований по нейтринной 
тематике, поддержанного мини-
стерством науки и высшего об-
разования Российской Федерации. 
В рамках этого проекта ИГУ вме-
сте с партнерами строят Байкаль-
ский глубоководный нейтринный 
телескоп BAIKAL-GVD. В Тункин-
ской долине ученые университета 
продолжают строительство уни-
кальных научных установок в со-
ставе не имеющей мировых ана-
логов гамма-обсерватории TAIGA. 
Результаты исследований, полу-
ченные в рамках проекта TAIGA, 
реализуемого международной кол-

лаборацией, головной организа-
цией в которой выступает НИИ 
прикладной физики ИГУ, вошли в 
тройку наиболее значимых фун-
даментальных результатов науч-
ных исследований, полученных в 
2022 году в институтах физическо-
го профиля Сибирского отделения 
РАН и вузах, ведущих исследова-
ния в области физики.

Перспективные результаты по-
лучены биологами университета: в 
партнерстве с облачной платфор-
мой Yandex.Cloud учеными НИИ 
биологии ИГУ разработана ней-
росеть, способная самостоятельно 
анализировать пробы воды из озе-
ра Байкал. Прежде всего эта раз-
работка будет использоваться в 
рамках проекта долговременного 
экологического мониторинга озера 
Байкал «Точка № 1». Этот подход 
позволит вывести на новый уро-
вень уникальный проект, реали-
зуемый биологами университета 
с 1945 года. Не менее интересным 
является проект НИИ биологии в 
области биосенсорики, результатом 
которого стала разработка мето-
дики оценки состояния организма 
рыб с помощью вживляемых оп-
тических сенсоров.

Важным аспектом развития на-
уки в ИГУ в последние годы ста-
ло развитие междисциплинарных 
подходов. Пожалуй, самыми дав-

ними являются исследования в 
области квантовой химии, невоз-
можные без широкого примене-
ния информационных технологий. 
Уже более 40 лет в лаборатории 
квантовой химии ИГУ «химия на 
компьютере» успешно развивается 
наряду с традиционной «хими-
ей в пробирке» в НИИ нефте- и 
углехимического синтеза. Ком-
пьютерные технологии, вместе с 
широким спектром методов био-
логии, химии, геологии активно 
применяются в работах археологов 
в научно-исследовательском цен-
тре «Байкальский регион» ИГУ.

Появляются и новые междис-
циплинарные проекты. Второй год 
проводятся совместные исследо-
вания биологов и социальных ан-
тропологов университета на севере 
Иркутской области. В нескольких 
экспедициях ученые-естествен-
ники и гуманитарии совместно 
исследуют антропогенное воздей-
ствие на экосистемы рек. Осенью 
2022 года на площадке Института 
филологии, иностранных языков 
и медиакоммуникации ИГУ про-
шла первая научная конференция, 
посвященная использованию циф-
ровых технологий в социально-гу-
манитарных исследованиях. В раз-
витие конференции создан меж-
дисциплинарный методологичес-
кий семинар, в рамках которого 

разрабатываются как прикладные, 
так и теоретические аспекты циф-
ровизации социальных и гума-
нитарных исследований. Активно 
развиваются междисциплинарные 
регионоведческие исследования 
зарубежной Азии, и в новом году 
ИГУ планирует ряд межрегиональ-
ных проектов в этой сфере.

Фундаментальные исследова-
ния коллективов ИГУ поддержи-
ваются в рамках государственных 
программ и грантовых конкурсов. 
В университете действуют четы-
ре молодежных лаборатории, соз-
данных в рамках национального 
проекта «Наука и университеты». 
Продолжаются работы в рамках 
масштабного археологическо-
го проекта при поддержке гранта 
правительства РФ (мегагрант). Ис-
следования ученых ИГУ поддер-
жаны 14 грантами РНФ – наиболее 
авторитетного грантового фонда 
страны. Ряд работ поддерживаются 
грантами фонда «Озеро Байкал», 
Русского географического обще-
ства, других российских и зару-
бежных организаций.

Важное место в системе уни-
верситетской науки занимает под-
держка молодежных исследований. 
Ежегодно в рамках конкурса ИГУ 
выделяются гранты для молодых 
ученых: 35 грантов по 14 научным 
направлениям. С 2020 года про-
водится конкурс тревел-грантов, 
в рамках которого ежегодно при-
суждаются 10 грантов на поездки 
для молодых ученых, завершаю-
щих работу над кандидатской дис-
сертацией. 

ИГУ продолжает активную на-
учно-популяризаторскую работу. В 
2022 году проведены уже IX и X се-
зоны научно-популярных лекций 
«Научные weekend’ы». В рамках 
проекта «Научно-популярная би-
блиотека ИГУ» опубликованы кни-
ги С.А. Язева о наблюдении солнеч-
ных затмений и Л.М. Дамешека о 
графе М.М. Сперанском.

  Юрий ЮДИН

ИГУ: весь спектр науки
Д    СТИЖЕНИЯ

Тысячи людей разного возраста в России 
принимают участие во всероссийских со-
ревнованиях по конькобежному спорту 
«Лед надежды нашей», отметил на откры-
тии соревнований министр спорта Иркут-
ской области Павел Богатырев: 

– В этих состязаниях у каждого есть воз-
можность проверить свои силы, посмо-
треть на конкурентов и побороться за 
медали. Самое главное, чтобы каждый 
участник получил удовольствие от этого 
старта. 

Соревнования проводились в шести воз-
растных группах. Учащиеся с первого по 
пятый классы состязались на дистанции 
50 метров, для остальных участников 
старт и финиш разделяли 100 метров. 
Среди девочек первых-вторых классов 
победила Мария Филатова, второй ста-
ла Вероника Верещагина, третьей – Анна 
Юрченко. Среди мальчиков первых-вто-
рых классов быстрее других оказался Ар-
тем Чуприн, серебряную медаль завоевал 
Артем Засухин, бронзовую награду вы-
играл Глеб Трифонов. Среди учениц тре-
тьих-пятых классов золотую медаль взяла 
Валерия Новикова, серебряным призером 
стала Юлия Анциферова, бронзовым при-
зером – Диана Пустынникова. Среди уче-
ников третьих-пятых классов лидировал 
Роман Дылицкий, второй результат пока-
зал Егор Бурыкин, замкнул тройку призе-
ров Ярослав Ивушкин.
В споре девушек шестых-восьмых клас-
сов первое место заняла Дара Малтугуева, 
второе – Евгения Роголева, третье – Миро-
слава Виноградова. В состязании юношей 
шестых-восьмых классов быстрее всех 
пересек финишную черту Никита Аронов, 

серебряным призером стал Никита Васи-
льев, бронзовым призером – Захар Пого-
даев.
Анастасия Попова выиграла первенство 
среди учениц девятых-одиннадцатых 
классов, немного уступила ей Анжелика 
Качурова, третьей стала Мария Москале-
ва. У юношей этой же возрастной группы  
золотую награду выиграл Артем Баранов, 
серебряную – Вадим Палагней, бронзо-
вую – Александр Часовитин.
Среди девушек 1997–2004 годов рожде-
ния победила Олеся Вершинина, второй 
стала Дарья Манушкина, третьей – Ека-
терина Козлова. Среди мужчин этой воз-
растной группы победил Олег Табаков, 
вторым финишировал Андрей Бутаков, 
третьим – Станислав Тихонов. Среди жен-
щин 1996 года рождения и старше победу 
одержала Татьяна Маврина, серебро взя-
ла Наталья Анциферова, бронза – у Елены 
Усольцевой. Среди мужчин в этой катего-
рии победителем стал Виталий Галичкин, 
вторым – Алексей Тудаев, третьим – Генна-
дий Пашков.

  Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

Лед надежды нашей  МАССОВЫЙ СПОРТ  Открытые всероссийские массовые 
соревнования по конькобежному спорту «Лед надежды нашей» прош-
ли на иркутском стадионе «Труд». 
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�� Люди�с�экрана  В 1983 году 
на экраны вышли два фильма, 
посвященные нашему земляку, 
дважды Герою Советского Союза, 
генералу армии Афанасию 
Павлантьевичу Белобородову. 
Центральная киностудия детских и 
юношеских фильмов имени  
М. Горького сняла художественный 
фильм «День командира 
дивизии» по одноименной повести 
Александра Бека. Восточно-
Сибирская студия кинохроники 
выпустила документальную ленту 
«Крестьянский сын».

���иркутская�порода

Военный корреспондент Александр Бек, пи-
савший очерк для журнала «Знамя», неодно-
кратно бывал в расположении 78-й стрелковой 
дивизии полковника Белобородова, которая под 
Москвой сдерживала атаки трех гитлеровских 
дивизий, в том числе танковой. Фронт от столи-
цы находился настолько близко, что Александр 
Бек добирался туда на метро! Сначала несколько 
остановок до станции «Сокол»; потом пере-
саживался на автобус № 21, курсировавший до 
Красногорска, от которого до передовой на бере-
гах Истры оставалось немного, километров пят-
надцать. Это расстояние военкор преодолевал на 
попутках. Когда очерк уже вышел в печати, 78-ю 
стрелковую дивизию за стойкость, мужество 
и героизм, проявленные при обороне Москвы, 
переименовали в 9-ю гвардейскую, а Афанасию 
Павлантьевичу присвоили высокое звание гене-
рал-майора. Из очерка «День командира диви-
зии»: «В этом лице – широкоскулом, с неболь-
шими круглыми глазами – было, несомненно, 
что-то бурятское, что совершенно не вязалось 
с чистым, сочным русским говором. 
Еще в первую встречу я спросил об 
этой странности. «Иркутская по-
рода», – сказал Белобородов».

Позднее, когда снимался одноименный 
фильм, Афанасий Павлантьевич выступал в 
качестве консультанта. Он лично присутство-
вал на съемочной площадке, и после каждого 
дубля режиссер спрашивал его: «Ну что, похо-
же? Все так и было?».

На его роль выбрали актера Валерия Цветко-
ва, легендарного Георгия Жукова блестяще сы-
грал Михаил Ульянов. Кадры о том, как Белобо-
родов консультирует съемочную группу, вошли 

в документальную ленту, созданную уже 
Восточно-Сибирской студией кинох-

роники. Фильм назвали «Крестьян-
ский сын».

Накануне 120-летнего юбилея 
Афанасия Павлантьевича мы 
встретились с оператором Ев-
гением Корзуном, снимавшим 
«Крестьянского сына». В ак-
тиве маститого кинооператора, 
заслуженного деятеля искусств 

РСФСР, лауреата Государственной 
премии РФ, множество работ, от-

меченных премиями на различных 
фестивалях, в том числе междуна-

родных. В разное время Евгений Алексеевич 
снимал фильмы о маршале Блюхере, драма-
турге Александре Вампилове, первом капитане 
атомного ледокола «Ленин» Павле Пономареве, 
полном кавалере орденов Славы, жителе села 
Онгурен Семене Батагаеве и др. Фильм об Афа-
насии Павлантьевиче стоит особняком. С Ев-
гением Алексеевичем мы договорились встре-
титься в здании областного кинофонда, где 
много лет располагалась Восточно-Сибирская 
студия кинохроники. 

– Да, вот же она! Посмотри! – Евгений Алексе-
евич буквально потащил меня за руку к лестнич-
ной площадке, возле которой обустроено нечто 
вроде музейного уголка. Большой стенд с фото-
графиями, монтажный стол, витрина с различ-
ными кинокамерами, и отдельно она – профес-
сиональная, штативная кинокамера «Дружба».

– Вот этой камерой как раз снимал «Кре-
стьянского сына».

Евгений Алексеевич погладил рукой серый 
корпус старой «знакомой», словно готовился к 
очередной съемке. 

���«Вы�помните,�мы�снимаем�
���БеЛоБородоВа»

– Евгений Алексеевич, у кого возникла мысль 
снять фильм о нашем легендарном земляке?

– Идея снять фильм о Белобородове принад-
лежит Мише Шмулевичу, точнее, Михаилу Из-
раилевичу. Хотя за несколько лет до этого я тоже 
неоднократно предлагал сделать такую работу, 
но меня никто даже слушать не стал. А Шму-
левичу удалось продавить этот проект. Миша 
весьма прагматичный человек, старался сни-
мать только известных личностей, даже знако-
вых. Я хорошо помню, как он подошел ко мне и 
так вкрадчиво сообщил: «Женя, на следующий 
год, примерно в это же время, будем снимать 
Белобородова. Уж вы, пожалуйста, не зани-
майтесь никакой работой». А потом подходил 
каждые полмесяца и напоминал: «Вы помните, 
Женя, что мы снимаем Белобородова?» Команду 
для работы над очередным проектом Михаил 
Шмулевич подбирал заранее и очень тщательно. 
С ним работал один из известных людей в доку-
ментальном кино – Леонид Абрамович Рудевич, 
написавший сценарий к фильму. 

���Жизнь�посЛе�аВарии

Вот такой компанией мы осенью 1982 года 
поехали в Москву к Белобородову. Афанасий 
Павлантьевич передвигался уже с помощью 
двух костылей, потому что после дорожной 
аварии перенес 18 операций, его собирали по ку-
сочкам. Когда был командующим Московским 
военным округом, его машина столкнулась с 
дорожным катком. Водитель погиб, удар был 
настолько сильный, что у дорожной техники 
отлетела самая тяжелая его часть – собственно 
сам передний каток. Значительную роль в вос-
становлении здоровья пострадавшего в дорож-
ной аварии Белобородова сыграл знаменитый 
хирург Илизаров.

– Евгений Алексеевич, как встретил съемоч-
ную группу Афанасий Павлантьевич?

это�наша�ист����рия

Крестьянский сын
О том, как снимали документальный 
фильм о комдиве Афанасии Белобородове

80-летие Афанасия Белобородова 

Кадр из фильма «Крестьянский сын» Кинооператор Евгений Корзун

Афанасий Белобородов и поэт Алексей Сурков
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– Первым делом проверил. Узнав, что из 
деревни, спросил: «Что такое постромки? А 
бастрик?» Та осень выдалась очень теплой, и 
я помню, что Афанасий Павлантьевич в синем 
спортивном костюме стоит и, обнимая ствол 
березы, говорит: 

«Если бы не эта авария, то я бы до сих пор 
бегал. Когда командовал округом, то вечерами 
по шесть километров пробегал, а сейчас вот 
только 1200 метров врачи разрешают».

Во время съемок мы ориентировались на со-
стояние нашего героя, но он держался молодцом.

   ВозВращение на линию фронта

- Несмотря на недомогание, Белобородов 
свозил нас на берег Истры, где стояла его диви-
зия во время войны. Удивительно, он помнил 
все, показывал, откуда наступали немцы, как 
наши оборонялись. Чтобы представить масштаб 
сражения, я залез на колокольню Иерусалим-
ского монастыря. Оттуда видно все как на ла-
дони. Немцы стояли в полутора километрах от 
наших окопов, представляете?!

Сам Афанасий Павлантьевич вспомнил, когда 
занимали рубеж недалеко от ткацкой фабрики, 
подошел дед и спросил напрямую: «Вы долго 
еще пятиться будете? Москва-то вот она!» Как 
такой упрек комдиву пережить? Тогда Белоборо-
дов приказал устроить наблюдательный пункт 
в здании бывшей фабрики, а все вокруг зами-
нировать. «Если немцы прорвутся, то подорвем 
все и себя вместе с ними, иначе не переживу».

Штаб дивизии располагался всего в четырех 
километрах от передовой. Создатели фильма 
«День командира дивизии» буквально не-
сколькими предложениями обрисовали тяже-
лейшее положение дел, сложившееся под Мо-
сквой на тот момент.

ÎÎ
«23ÎноябряÎнамиÎбылÎоставленÎКлинÎ–Î89ÎкмÎотÎ
Москвы.Î25ÎноябряÎоставленÎСолнечногорскÎ–Î
85ÎкмÎотÎМосквы.Î27ÎноябряÎсданаÎИстраÎ–Î58Î
кмÎдоÎМосквы.Î29ÎноябряÎнемцыÎпрорвалисьÎ
заÎканалÎ«МоскваÎ–ÎВолга».Î30ÎноябряÎсданыÎ
СнигириÎ–Î44ÎкмÎдоÎМосквы».ÎДажеÎсложноÎсебеÎ
представить,ÎвÎкакойÎситуацииÎприходилосьÎ
командоватьÎБелобородову.

   а до смерти четыре шага

Среди военных корреспондентов, писавших 
о комдиве Белобородове, – Алексей Сурков, ав-
тор знаменитой «Землянки». «Бьется в тес-
ной печурке огонь…» – помните?

– В декабре нам сообщили, что Сурков при-
едет в гости к Белобородову. Они обнялись в 
прихожей, а я, представь это, даже не снял этот 
момент. Не получилось. Можно было выставить 
свет. Это современную камеру схватил и поли-
вай на здоровье, а тогда все сложнее. Вот сидят 
они за столом, общаются, Сурков и говорит: «А 
ведь изначально это была не песня, а письмо 
жене, которая находилась в эвакуации в Каза-
ни». И, собственно, стихотворное письмо роди-
лось в расположении дивизии Белобородова под 
Москвой. Алексей Сурков тогда был военкором 
«Красноармейской газеты». Популярной фрон-
товой песней личное письмо стало позднее, 
когда композитор Константин Листов попросил 
стихи, которые легли бы на музыку. Афанасий 
Павлантьевич, в свою очередь, рассказал, что 
как только песню запели бойцы, к нему при-
езжал корреспондент и спросил, что, мол, за по-
раженческие настроения, что за четыре шага до 
смерти? Тогда ему объяснили, что когда идешь в 
рукопашную, так и есть – ты делаешь два шага, 
и противник два – все, там уже кто кого. А за-
прещать поздно – поют уже.

   съемочный процесс и «болты В томате»

– Как был построен съемочный процесс? Ведь 
Афанасий Павлантьевич был уже немолодой, к 
тому же после аварии.

– Время съемки было строго ограничено, как 
кинопленка и финансы. И тогда Миша Шмуле-
вич взял заказ на два производственных филь-

ма о перевозке грузов на станции в Москве или 
что-то в этом роде. Тогда было много подобной 
заказухи, между собой такие выпуски мы на-
зывали «болты в томате». Вот за счет дополни-
тельных фильмов мы смогли поработать с Бело-
бородовым с сентября по февраль. У меня со-
хранилась его фотография с автографом «Жене 
земляку от Белобородова. 20.12…», а 1982-й год 
он уже написал мимо, на газете. Но я не сказал 
ему про это, думаю, расстроится еще дед.

– Дед?

– Да, между собой мы его так и называли. 
За время съемок мы срослись там уже, между 
нами были не просто хорошие отношения, а 
родственные, я бы сказал.

   «из смертных – 
   только я и покрышкин»

Афанасий Павлантьевич пригласил съемоч-
ную группу на свое 80-летие, где собрались 
видные военачальники Второй мировой.

– Нас у лифта генерал-майор встречал, – 
рассказывает Евгений Корзун. – Я сумел пого-
ворить со многими из высоких гостей. Позднее 
поинтересовался у Афанасия Павлантьевича: 
кто живет в этом доме? Он говорит: «Из смерт-
ных – только я и Покрышкин». На самом деле 
его соседями были Михаил Суслов, Владимир 
Щербицкий и другие члены политбюро.

– Сколько удалось снять в итоге?

– Мы сняли три тысячи метров, а нужно бы-
ло оставить шестьсот. Тогда в одной кассете было 
триста метров, это десять минут съемки. Миша 
Шмулевич перед каждой съемкой подходил ко 
мне и вкрадчиво в своей манере произносил: 
«Женя, я вручаю вам свою судьбу» и уходил. А 
потом спрашивал: «Сколько можно взять полез-
ного из того, что вы сняли?» Я отвечал: «Миша, 
откуда я знаю?» А он: «Я вот удивляюсь вам, 
Женя, вы все время смотрите в лупу и не знаете, 
сколько полезного материала можно взять…»

– Какова судьба вырезанных фрагментов? 
Из них ведь позднее можно было смонтировать 
если не фильм, то хороший сюжет. С годами 
такие кадры становятся только ценнее.

– В стране уничтожили одиннадцать кино-
студий, о чем тут говорить?

   «лягешь» и думаешь…

– Какой момент работы над фильмом вас 
по-настоящему тронул?

– Да, был такой момент. Афанасий Павлан-
тьевич говорит: «Лягешь» (он так и сказал) 
иногда и думаешь: сколько же людей погибло 
под твоим руководством!? Вот лучше бы думал, 
может, меньше бы погибло».

Как меня Господь угораздил нажать в этот 
момент кнопку на камере, даже не знаю. «Ля-

гешь» и думаешь» – сколько всего в этой 
фразе! Даже Гуревич потом подошел и говорит: 
«Женька, я бы здесь не нажал, как ты почув-
ствовал момент?» А у меня шестое, седьмое, 
восьмое чувство выработалось с годами.

– Фильм назвали «Крестьянский сын», а 
какие варианты еще предлагались?

– Он ведь из крестьян, поэтому Гуревич так 
и предложил назвать ленту, по-моему, очень 
органично. Были другие варианты, например 
«Сибирский генерал». Вроде бы ничего, но 
«Крестьянский сын» – прямо в точку.

Есть эпизод, как он допрашивал немецкого 
генерал-полковника фон Заукена после взятия 
Кенигсберга. Немец спрашивает: «А вы взяли 
Фишхаузен?» «Конечно», – отвечает Белоборо-
дов. Немец заплакал и говорит: «У нас в семье 
несколько поколений генералов – прадед, дед, 
отец, и только мне выпала тяжелая доля. Фиш-
хаузен – мой родной город». «А у меня отец 
неграмотный был, мать неграмотная, а я стал 
генералом. Сын крестьянский. Разве у вас такое 
возможно? Я до шестнадцати лет сено косил и 
дрова резал». Так и сказал: «резал».

– Помните последнюю встречу с Белоборо-
довым?

– Это было уже после дня рождения. Мы 
пошли к нему прощаться. И тут Шмулевичу 
захотелось заглянуть в «Букинист», как я не 
отговаривал, пошли все-таки. И, конечно, при-
позднились. Заходим в квартиру, Афанасий 
Павлантьевич стоит в прихожке, опираясь на 
клюшки, и так с поклоном: «С опозданием!» 
Помолчав, добавил: «Восемьдесят первый нын-
че, время не остановишь. Вот, из госпиталя вы-
писался. Не забывайте меня, звоните». А потом 
у него сменился адъютант, и даже поговорить с 
Афанасием Павлантьевичем стало невозможно. 
«Кто звонит? По какому вопросу? Он устал и 
отдыхает». Вот и весь разговор. 

– А Белобородов успел посмотреть готовый 
фильм?

– Конечно. Премьера состоялась в Доме кино. 
Собралось много народа, наша команда всем со-
ставом.

– И какова была его реакция?

– Хорошая. Немного расстроился, что не 
показали кадры, где он командует Парадом 
Победы. В целом картина произвела на него по-
настоящему хорошее, человеческое впечатле-
ние. Он посмотрел на себя со стороны и увидел 
искренность неподдельную. Он доверился нам, 
и ему не было стыдно за результат, получилось 
все органично, без какой-либо показухи и па-
радности. Одна фраза: «Лягешь» и думаешь» 
чего стоит.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
 Фото автора, Андрея  ФЕдороВА  
и из архива Евгения Корзуна

Это наша ист    рия

ДопросÎгенерал-полковникаÎфонÎЗаукена

КнигаÎсÎавтографом,ÎÎ
подареннаяÎучителямÎшколыÎ№Î6ÎШелехова

ЕдинственнаяÎфотографияÎсÎродителями
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�� Добрые�Дела  
Добрые дела становятся 
профессией. Этому 
способствует Фонд 
президентских грантов, 
благодаря которому 
жители Приангарья 
могут преображать 
жизненное пространство, 
сохранять традиции, 
создавать важные 
социальные проекты, 
помогать нуждающимся, 
развивать искусство 
и спорт. Газета 
«Областная» продолжает 
рассказывать о тех, кто 
делает добрые и нужные 
дела благодаря такой 
поддержке.

���Важные�проекты

В прошлом году 37 организа-
ций Иркутской области получили 
поддержку Фонда президентских 
грантов. Всего на конкурс было по-
дано более 11 тыс. проектов почти 
от 10 тыс. некоммерческих орга-
низаций страны. Максимальная 
сумма гранта среди победителей 
Иркутской области составила 7,2 
млн рублей, минимальная – 408 
тыс. рублей.

В число получателей вошла Ас-
социация работающей молодежи 
Братска, которая создает добро-
вольную лесную пожарную дру-
жину Братского района. Проект 
позволит обучить добровольцев, 
закупить обмундирование и помо-
гать лесхозам в борьбе с пожарами.

Иркутская региональная обще-
ственная организация по поддерж-
ке семьи, материнства, отцовства 
и детства «Родители Сибири» и 
Иркутская областная юношеская 
библиотека имени И. Уткина реа-
лизуют проект «Подросток: слож-
ный фарватер». Это программа, 

которая должна помочь преодолеть 
кризис подросткового возраста у 
ребят и привести к взаимопони-
манию в семье. 

Проект «Сибирская шаньга» из 
Тулунского района вовлекает детей 
и подростков в историю сохра-
нения государственной селекци-
онной станции и создает аутен-
тичное культурно-образовательное 
пространство пекарни для детей 
и подростков, соединяющее науку, 
игру и образование.

���перВые�шаги�
���В�большой�спорт

Детский спорт – отдельная и се-
рьезная тема. Свой вклад в разви-
тие детского спорта вносит спор-
тивный клуб «Ракета» – молодой, 
перспективный, развивающийся. 
Здесь тренируются дети от шести 
до 14 лет. 

Клуб стал соискателем Фонда 
президентских грантов и выиграл 
конкурс. Руководитель клуба Алек-
сандр Портнягин написал большой 

проект по развитию в Иркутске 
детского футбола. Ни для кого не 
секрет – чтобы воспитать чемпио-
на-футболиста, нужна упорная ра-
бота, начало которой должно быть 
положено в раннем детстве. И тре-
нировки должны быть в радость, 
тогда юный талант сможет полно-
стью реализовать свой потенциал.

Чемпионат мира по футболу 
2018 года, прошедший в России, не 
оставил равнодушным иркутских 
мальчишек. Но не все могут по-
сещать платные тренировки, и эту 
несправедливость Александр Пор-
тнягин решил исправить.

Он создал проект «Футбол – игра 
для всех», чтобы ребята, которые 
любят футбол и хотят научить-
ся играть, имели такую возмож-
ность. Клуб получил грант в сумме  
499 тыс. рублей, работа по реализа-
ции началась с сентября минувше-
го года. Клуб арендовал спортивное 
помещение, и сегодня все желаю-
щие уже тренируются и делают на 
поле первые успехи.

Для ребят, начинающих с нуля, 
предусмотрена специальная про-
грамма тренировок. Более опыт-
ные юные футболисты имеют воз-
можность проявить себя на го-
родском и областном уровнях. Все 
ребята, независимо от подготовки, 
участвуют в товарищеских матчах. 
Тренировки проходят в небольших 
группах. На занятиях царит друж-
ная, спортивная, здоровая атмо- 
сфера. 

– Дети у нас с разным уровнем 
подготовки, мы даем возможность 
играть с нуля, берем всех. В рам-
ках проекта бесплатно занимаются 
четыре возрастные группы детей, 
с 2016 по 2002 годы рождения. В 
спортивных школах бесплатных 
занятий для них, к сожалению, 
не предусмотрено, а малыши без 
подготовки не могут пройти отбор. 

Поэтому идут к нам, – рассказал 
Александр Портнягин.

В каждой группе тренируются 
по 15 детей. Дважды в неделю они 
выходят на поле и делают свои 
первые ударные «выносы» или 
«ножницы».

19 февраля в «Ракете» состо-
ится большой футбольный турнир 
между иркутскими командами. 
Воспитанникам Портнягина пред-
стоит подтвердить свое мастер-
ство. Уже дали «добро» на участие 
футбольный клуб «Юниор», шко-
ла «Прогресс», команда «Эласти-
ка» и сборная школы Леонова. 24 
иркутских детских команды бу-
дут биться за главный футбольный 
приз.

Сам Александр – большой по-
клонник и любитель этой игры. Он 
окончил училище Олимпийского 
резерва в Улан-Удэ, играл в футбол 
в школе и в студенчестве. 

– Наши основные цели – это 
физическое развитие, воспита-
ние характера и умения работать 
в команде. Есть надежда, что мы 
обязательно вырастим чемпио-
нов, которые прославят Иркутск 
на футбольном поприще, – уверен 
тренер. – Что касается президент-
ких грантов, мы будем и дальше 
участвовать в этом движении, рас-
ширять наш футбольный проект и 
создавать новые.

Прием проектов на второй кон-
курс президентских грантов 2023 
года уже идет. В конкурсе могут 
участвовать некоммерческие орга-
низации из всех регионов страны, 
зарегистрированные не позднее 15 
сентября 2022 года. Подать заявку 
можно до 15 марта Удачи начина-
ющим!

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива спортивного клуба 
«Ракета»

бщестВо

«Ракета» для чемпионов
Развитию детского футбола в Иркутске 
помогает Фонд президентских грантов
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  ЧТОБЫ ПОМНИЛИ  
В Межпоселенческой 
центральной библиотеке 
Слюдянского района 
заработал мобильный 
экспозиционный 
стендовый комплекс «Во 
славу героев». Ребята, 
проникшись героикой 
Великой Отечественной 
войны, пишут 
тематические проекты 
и читают военные 
книги. Так начинается 
патриотическое 
воспитание. 

Проект «Мобильный экспо-
зиционный стендовый комплекс 
«Во славу героев» сотрудники 
библиотеки проводят совместно 
со Слюдянской районной обще-
ственной организацией ветеранов 
войны, труда, Вооруженных сил и 
правоохранительных органов. 

– Сегодня, когда идет спец-
операция на Украине, западными 
идеологами искажается правда о 
Великой Победе, поэтому наш про-
ект особенно актуален. В прошлом 
году он стал победителем кон-
курса Фонда президентских гран-
тов и получил финансовую под-
держку. Программа направлена на 
сохранение исторической памяти 
о событиях прошлого, подвигах, 
самоотверженности наших за-
щитников Родины во время Ве-
ликой Отечественной войны. Речь 

идет о жителях Слюдянского рай-
она. Мы хотим, чтобы их зна-
ли и помнили. Создан мобиль-
ный экспозиционный стендовый 
комплекс историко-краеведческой 
направленности. Здесь мы про-
водим мероприятия по граждан-
ско-патриотическому воспитанию 
детей. Куратор проекта Надежда 
Стаценская, – рассказала заме-
ститель директора Центральной 
библиотеки Слюдянского района 
Екатерина Газимзянова. 

В рамках проекта собрана пере-
движная выставка, состоящая из 
семи стендов и 15 фотопланшетов, 
посвященная Героям Советского 
Союза, кавалеру орденов Славы, 
которые жили и работали на бере-
гах Байкала . Выставка уже побы-
вала в библиотеках, домах культу-
ры и школах района.

С января этого года экспозиция 
демонстрируется в библиотеках 
поселков Утулик, Култук, Ново-

снежная, в Байкальске. Активи-
стами проекта создана и «Стена 
памяти» – стенд с фотографиями 
и сведениями о других участни-
ках Великой Отечественной вой-
ны, историей эвакуационных го-
спиталей, работавших в районе 
на нужды фронта. Кроме того, 
оборудована «Медиазона» – мес-
то, где проходят уроки мужества, 
встречи с ветеранами, участни-
ками боевых действий и где де-
тям показывают художественные 
фильмы и мультфильмы военной 
тематики. Ребята уже посмотрели 
известные картины «А зори здесь 
тихие» и «Завтра была война».

– Школьники, ознакомившись 
с историями наших прославлен-
ных земляков, посмотрев военные 
фильмы, проникаются историей 
и героикой войны. И оказывается, 
что в каждой семье есть свой ге-
рой. Ребята  занимаются проект-
ной деятельностью, приходят за 

материалом в библиотеку, читают 
военные книги, – поделилась Ека-
терина Газимзянова.

При создании выставки ис-
пользовалась информация архив-
ного отдела местной администра-
ции, краеведческой лаборатории, 
созданной на базе центральной 
библиотеки.

Всю собранную информацию 
запланировано продублировать в 
виртуальный альбом, который бу-
дет размещен на сайте библиотеки 
и станет доступен для просмотра.

К 9 Мая организаторы проек-
та планируют провести для де-
тей тематические литературные 
вечера, показы военных фильмов 
и мастер-класс по изготовлению 
Георгиевской ленточки.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото из архива Межпоселенческой 
центральной библиотеки 
Слюдянского района

На родине десяти Героев 
Советского Союза

  ТВОРЧЕСТВО  Два года 
в Иркутской области успешно 
реализуют образовательный 
проект «Джаз для смелых», 
который в 2022 году получил 
поддержку Фонда президентских 
грантов. Убедиться в этом и 
послушать его талантливых 
выпускников можно было 
24 января на малой сцене 
Иркутского музыкального 
театра им. Н.М. Загурского. Здесь 
состоялся финальный концерт 
второго потока проекта. 
В этот день наставники проекта – музы-
канты ансамбля «Доктор Джаз» – сыграли 
вместе с молодыми музыкантами и во-
калистами. «Смелые» инструменталисты 
и вокалисты исполнили сольные и ан-
самблевые композиции. Состоялось вы-
ступление образцовой хоровой студии 
«Ангара». В программе звучали сольные 
и ансамблевые джазовые композиции, а 
также известные хиты в джазовой аран-
жировке и номера эстрадно-джазовой 
стилистики. Словом, участники продемон-
стрировали все, чему они научились на 
проекте.
– Впереди у каждого юного музыканта 
своя дорога, – отметил президент фонда 
«Джаз на Байкале», инициатор проекта 
«Джаз для смелых» Александр Филип-
пов. – Вполне возможно, что он в будущем 
найдет себя как классический музыкант, 

будет работать на эстраде или в области 
народной музыки. Но «Джаз для смелых» 
помогает ему открыть одну из граней сво-
его таланта, расширить музыкальный кру-
гозор и найти новых друзей. Я сам в свое 
время был юным музыкантом и прекрасно 
понимаю: чтобы ответить на вопрос – кто 
я в музыке, нужно многое пробовать, смо-
треть в разные стороны. И «Джаз для сме-
лых» дает такую возможность. 
Напомним, что проект «Джаз для смелых» 
был создан Александром Филипповым и 
Фондом поддержки инновационных твор-
ческих проектов и музыкального разви-
тия «Джаз на Байкале» в 2020 году. Под-
держка Фонда президентских грантов в 

2022 году позволила не только «смелым» 
первого набора продолжить обучение, но 
привлечь новых юных музыкантов, ведь 
обучение в рамках проекта «Джаз для сме-
лых» проводится бесплатно. 
– Отличительные черты проекта: музы-
кальный диалог, обучение через общение 
на равных и обмен творческим опытом, 
поэтому на одной сцене нередко играют и 
признанные на мировом уровне наставни-
ки, и начинающие музыканты, – пояснил 
Александр Филиппов. – В юности я сам 
играл в джазовом оркестре. В коллекти-
ве все были на равных, взрослые и дети 
обменивались опытом. Такая форма вза-
имоотношений позволяет юным музыкан-

там расти, а зрелым – окунуться в задор и 
энергетику молодежи.
Идея проекта в том, что наставник-про-
фессионал дает уроки вокала игры на му-
зыкальном инструменте. Участники могут 
также петь сольно, в джазовом хоре или 
ансамбле на базе проекта «Джаз для сме-
лых». В программе обучения такие дисци-
плины, как фортепиано, саксофон, гитара, 
барабаны, контрабас, вокал, джазовый 
хор, история джаза, музыкальный менед-
жмент. Состав участников достаточно под-
вижен, но их всегда не менее пятидесяти 
человек. Причем пройти кастинг в проект 
может любой юный музыкант. 

  Елена ОРЛОВА 

Джаз – музыка для смелых
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Пару лет назад в России 
начала активно развивать-
ся система ранней помощи 
для детей до четырех лет. 
Практика Иркутской об-
ласти в этом направлении 
признана министерством 

труда одной из лучших в 
стране. Реабилитационный 
центр Иркутска для детей 
и подростков с ограничен-
ными возможностями – 
образцовое учреждение в 
этом плане. 

Здесь не только оказыва-
ют помощь малышам и их 
родителям. На базе обуча-
ются, повышают квалифи-
кацию специалисты других 
учреждений региона. 

– В 2022 году обучено 69 
специалистов, в том числе 
67 из 15 учреждений соци-
ального обслуживания. На 
сегодняшний день служба 
ранней помощи создана на 
базе 21 учреждения соци-
ального обслуживания, – 
информировал первый за-
меститель министра соци-
ального развития, опеки и 
попечительства Иркутской 
области Алексей Макаров. 
Он уточнил, что вопросы 
оказания ранней помощи 
детям и семьям, их под-
держки сегодня в приори-
тете. Это часть Концепции 

развития в Российской Фе-
дерации системы комплекс-
ной реабилитации и абили-
тации инвалидов, которая 
реализуется с 2021 года. 

О том, как работает 
служба ранней помощи ре-
абилитационного центра, 
рассказала ее руководитель, 
педагог-психолог Наталья 
Еремеева. В службу приво-
дят детей от двух месяцев 
до четырех лет с разны-
ми заболеваниями. Снача-
ла – междисциплинарная 
диагностика. Родители за-
полняют анкету, отвечают 
на вопросы о развитии ре-
бенка: самообслуживание, 
социальная сфера, двига-
тельная сфера, речь, пони-
мание речи... Информация 
обрабатывается в специ-
альной программе, которая 
показывает уровень разви-
тия ребенка. 

– Консилиум решает, 
нуждается ребенок в ран-
ней помощи или нет. Это 
может быть консультация, 
сопровождение, написание 
индивидуальной програм-
мы, если случай сложный. 
С малышами занимают-
ся логопеды, дефектологи, 
психологи, работа ведется 
до тех пор, пока дети не 
достигнут поставленных 
целей. Наша задача – под-
готовить ребенка к детско-
му саду, сформировать на-
выки самообслуживания и 
коммуникации, чтобы он 
мог обратиться за помо-
щью к взрослому, нормаль-
но взаимодействовать со 
сверстниками, – объяснила 
Наталья Еремеева. 

В 2022 году услуги ран-
ней помощи здесь полу-
чили 279 детей-инвалидов 
и детей с ограниченными 
возможностями здоровья 
в возрасте до четырех лет. 
Необходимое оборудование 
для реабилитации было за-
куплено Фондом поддержки 
детей, находящихся в труд-

ной жизненной ситуации. 
Сейчас на постоянном об-
служивании 17 семей, они 
приводят детей на занятия 
каждую неделю. С малы-
шами работают индивиду-
ально или в мини-группах. 
Занятия с согласия родите-
лей записывают на видео, 
чтобы отслеживать дина-
мику прогресса. 

– Моей дочке Софии год 
и восемь месяцев, ей по-
ставили диагноз ДЦП, но 
благодаря реабилитации 
она не уступает сверстни-
кам в развитии, – считает 
мать девочки Анна. Ребенка 
на занятия водит с ноя-
бря. – Посещаем кабинет 
ЛФК и сенсорную комнату. 
Последние две недели ез-
дили каждый будний день. 
Дочери здесь сразу понра-
вилось. Все педагоги очень 
добрые, к себе располагают. 
Прогресс замечаем. После 
занятий ребенок начал сам 
вставать на ноги, понемно-
гу ходить – до восьми ша-
гов делает. Занятия плани-
руем продолжить. Мы уже 
записались на следующую 
реабилитацию в мае. Наша 
главная цель – научиться 
ходить. 

В центре рассказали, что 
учреждение успешно реа-
лизует и другие социаль-
ные проекты, направлен-
ные на социальную адап-
тацию детей с проблемами 
в развитии. Так, работают 
клубы для родителей, вос-
питывающих детей с осо-
бенностями развития. На-
пример, клуб «Школа жиз-
ни», в котором проводится 
работа по социализации и 
психолого-педагогической 
коррекции детей с син-
дромом Дауна. В помощь 
родителям работает также 
родительский университет 
«Семейные ценности». 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Ранняя помощь
 � реабилитация  

Чем раньше удастся 
выявить проблемы 
в развитии ребенка, 
тем эффективней 
будет работа по 
их преодолению 
и профилактике 
инвалидности. 
Родители, которые 
замечают у 
малышей проблемы 
в развитии, 
могут получить 
бесплатную 
раннюю помощь в 
Реабилитационном 
центре для детей 
и подростков с 
ограниченными 
возможностями. 
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 ИННОВАЦИИ
2023 год в Иркутской 
области начался с 
хороших новостей. 
Компания «Роснефть» 
открыла сразу два 
автозаправочных 
комплекса нового 
формата «Зерно» в 
Иркутской области. 
Комплексы расположены 
в Усолье-Сибирском 
и Култуке, на очереди 
еще три комплекса – в 
Братске и Алзамае.

Как известно, жизнь не стоит на 
месте, цифровые технологии от-
крывают новые возможности в са-
мых разных сферах. «Роснефть» 
идет в ногу со временем: создала 
для автомобилистов новый фор-
мат АЗК.

– Как известно, «Роснефть» 
располагает крупнейшей сетью 
АЗС на территории нашей страны. 
Очень важно, чтобы везде клиен-
ты получали одинаково высокий 
уровень обслуживания – будь то 
мегаполис или небольшой посе-
лок. Новый формат заправочных 
комплексов – это прежде всего 
современное оборудование, кото-
рое позволит обслуживать каждо-
го клиента максимально быстро, 
– объясняет Ольга Сакирко, заме-
ститель генерального директора по 
розничным продажам и развитию 
АО «Иркутскнефтепродукт». 

Больше расчетных узлов-касс, 
распределение товаров и серви-
сов по функциональным зонам, 
чтобы можно было легко и быстро 
ориентироваться. В кафе – ро-
зетки для подзарядки гаджетов. 
Новое и удобное все – от обо-
рудования для непосредственно 
заправки автомобилей до вспомо-
гательных сервисов. Особенно это 
удобно для туристов, спешащих 
на Байкал. 

– В меню кафе «Зерно» рас-
ширенный ассортимент напит-
ков и закусок. Помимо тради-
ционных хот-догов, посетителям 
предлагаются сэндвичи, выпечка 
и десерты. Кофе-машины удоб-
но расположены, поэтому доступ 
к местам приготовления аромат-
ного напитка всегда свободный. 

Современное оборудование позво-
ляет выполнить любой заказ мак-
симально быстро. Также в торго-
вых залах АЗК представлены более 
тысячи товаров, подобранных с 
учетом потребностей автомоби-
листов и путешественников, – со-
общила Ольга Сакирко. 

Формат «Зерно» отличается 
не только современным дизай-
ном и технологичностью. Особое 
внимание при его разработке уде-
лили безопасности и экологично-
сти. Символично, что изменения 
автозаправочной сети начались 
с двух знаковых территорий для 
Иркутской области. Город Усолье-
Сибирское сегодня переживает 
второе рождение, скоро здесь по-
строят экологический технопарк. 
А поселок Култук находится на 

берегу Всемирного природного 
наследия – озера Байкал. Для жи-
телей не только нашего региона, 
а также страны и мира оно стало 
неким эталоном чистоты и ответ-
ственного отношения к уникаль-
ной природе Сибири. 

В ближайшее время «Иркутск-
нефтепродукт», представляющий 
сеть АЗС «Роснефти», откроет еще 
три комплекса формата «Зерно» в 
Братске и Алзамае, а в перспекти-
ве и других городах и населенных 
пунктах Иркутской области. Не-
важно, спешите вы по делам или 
просто путешествуете, здесь вы 
обязательно получите самый со-
временный сервис, а автомобиль 
– качественное топливо. 

 Наталья МУСТАФИНА

«Зерно» для автомобилистов

 ПАТРИОТЫ  
Обеспечение 
исторической правды, 
поддержка исторической 
памяти о героях 
Великой Отечественной 
войны, мемориальная 
деятельность – 
восстановление 
монументов, создание 
новых памятников и 
памятных табличек, 
посвященных героям 
нашей страны, – 
основная задача РВИО, 
– сообщил во время 
пресс-конференции в 
газете «Областная» 
председатель Иркутского 
регионального 
отделения всероссийской 
общественной 
организации «Российское 
военно-историческое 
общество», первый 
заммэра Иркутска 
Андрей Южаков. 

– Одно из основных направле-
ний – исследовательская деятель-
ность, связанная с восстановлени-
ем исторической справедливости 
и в отношении тех, кто служил 
в Великую Отечественную войну. 
В прошлом году мы выпустили 
книгу, посвященную 272-му полку 
НКВД. Этот полк погиб дважды: 
первый раз под Сталинградом, вто-
рой раз, когда сгорели архивы.

Научно-исследовательская ра-
бота стала одним из направлений 
просветительской деятельности. 
Региональное отделение РВИО под-
держивает издание книг, посвя-
щенных иркутянам, их участию в 
войнах. Все издания мы передаем 
в школьные библиотеки.

По информации Андрея Южако-
ва, в прошлом году с участием во-
енно-исторического общества про-
ведено более 100 мероприятий.

– Главным для себя считаем 
работу по возведению в Иркутске 
стелы трудовой доблести. Россий-
ское военно-историческое обще-

ство выступило инициатором при-
своения городам высокого статуса. 
Всего определены 52 города, Ир-
кутск попал в первую двадцатку. И 
у нас появился монументальный 
объект, который напоминает горо-
жанам о трудовом подвиге тех, кто 
работал в тылу и вносил огромный 
вклад в общую Победу. 

Сегодня мы тоже тыловой город, 
видим небывалый подъем людей, 
когда они организуются в группы 
для помощи участникам СВО. На 
следующей неделе мы вместе от-
правляем гуманитарный груз в зо-
ну боевых действий.

Среди важных проектов 2023 го-
да – установка на улице Ленина 
памятника конструкторам верто-
летов Николаю Камову и Михаилу 
Милю по проекту Сергея Димкова. 
Проект памятника создан по ини-
циативе председателя думы Ир-
кутска Евгения Стекачева и мэра 
Руслана Болотова. 

Отдельное направление – уста-
новка мемориальных досок, в этом 
году их станет на шесть больше.

В ближайшее время появится 
основа учебника по иркутсковеде-
нию. Сегодня этот предмет ведется 
факультативно. Принято решение о 
том, что школьный предмет будет 
подкреплен всем методическим 
пакетом.

Федеральным советом РВИО 
принято решение о согласовании 

создания в Иркутской области РВИО 
как юридического лица и четырех 
его отделений: в Ангарске, Усолье-
Сибирском, Бодайбо и Братске.

Исполнительный директор Ир-
кутского регионального отделения 
РВИО, старший преподаватель ка-
федры истории России историче-
ского факультета ИГУ Александр 
Ануфриев рассказал о музейной и 
экспедиционной компонентах ра-
боты РВИО. 

– В музее города Иркутска по-
явилась первая экспозиция СВО, 
посвященная Герою России Эдуар-
ду Дьяконову, удостоенному звания 
посмертно. 

В 2023 году состоится экспеди-
ция в Витебск (Беларусь), который 
освобождали войска под коман-
дованием Афанасия Белобородова, 
там есть улица и гимназия его 
имени. В прошлом году более 40 
ребят из Иркутской области побы-
вали в Подмосковье на месте боев 
дивизии Белобородова, на мемори-
але, где он захоронен. 

Иркутское отделение РВИО при-
глашает иркутян и жителей об-
ласти вступить в организацию и 
найти себе занятие по интересам – 
от участия в военных реконструк-
циях до работы в исторических 
кружках.

 Юрий ЮДИН
Фото Ольги КОРОЛЕВОЙ

Чтобы помнили
Работа Российского военно-исторического общества
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  ЗАЩИТНИКИ  Недавно 
в Приангарье было 
создано иркутское 
отделение «Комитета 
семей воинов Отечества». 
Организация объединяет 
матерей, жен, детей 
мобилизованных, 
контрактников и 
добровольцев, которые 
находятся в зоне 
проведения СВО. 
О том, как для воинов 
создается надежный тыл, 
рассказывает заместитель 
руководителя комитета 
Юлия Домашевская.

– Региональным представите-
лем объединения стала Светлана 
Осипова. Нам удалось объединить 
более 500 семей, чьи родственни-
ки находятся на Украине. У всех 
мужья воюют, у всех дети, все 
мы с момента начала СВО и мо-
билизации активно вовлечены в 
общественную деятельность по 
помощи нашим защитникам и их 
семьям. 

  Как лично для вас началась рабо-
та в комитете?

– Когда мужа мобилизовали, я 
в первые дни упала духом. Были 
растерянность, паника, тревога за 
близкого человека. С момента мо-
билизации я считала, что СВО – 
это сугубо моя личная проблема. 
Когда призвали мужа, были люди, 
даже близкие, кто отдалился от 
меня. Но зато сейчас есть такая 
мощная поддержка – вот эти мои 
любимые боевые подруги.

Когда муж оказался в Ново-
сибирске, где проходят учебную 
подготовку, мы с ним объединили 
усилия по оказанию помощи на-
шим мобилизованным. Были со-
браны контакты бойцов, которые 
жили вместе с ним в палатке. На 
различных мероприятиях я раз-
давала свой контактный телефон 
женщинам, чьих мужей также 
призвали. Постепенно вокруг нас 
накапливалось информационное 
поле, мы начали ориентироваться 
в ситуации, помогать другим.

Первый груз, который отпра-
вили нашим ребятам, – спаль-
ники. Мы приобрели их очень 
быстро – кто-то привозил, кто-то 
скидывал деньги на их покупку 
– столько народу сразу отклик-
нулась! Оказалось, что в Новоси-
бирск идет фура с гуманитарной 
помощью, я прыгнула в машину 
и догнала эту фуру на выезде из 
города, закинула в нее спальники. 
Потом мы стали закупать лекар-
ства, и снова люди помогли – дру-
зья, знакомые, соседи.

  Какие вопросы приходится ре-
шать сегодня?

– Мы организовали прямое 
взаимодействие с руководством 
региона. И когда к нам обращают-
ся члены семей военнослужащих, 
я знаю точно, к кому обратить-
ся, чтобы помощь была адресной, 
моментальной. Работает логисти-
ка информационных потоков, нас 
видят, слышат и помогают. За-
просы самые разные, проблемы 

с мест мы решаем буквально на 
ходу, на коленке. Вот звонок из 
Зиминского района, супруга мо-
билизованного живет в доме, в 
котором плавится проводка. При-
сылает фотографии, просит по-
мочь. Мы тут же обращаемся к 
зиминским волонтерам, подклю-
чается администрация. Проводку 
заменили в течение двух дней. 

Или вот обращение из Качуг-
ского района – соседи перед домом 
высыпали кучу снега – ни пройти 
ни проехать. С помощью Союза 
женщин организовали уборку, по-
могли, с соседями разъяснитель-
ную работу провели.

Был звонок от женщины, у ко-
торой ребенок страдал сложной 
формой дерматита, ему требова-
лась медицинская помощь. Мы 
обратились к уполномоченному по 
правам ребенка и быстро все орга-
низовали. Самое ценное – когда я 
звоню в муниципалитеты, никто 
не бросает трубку, меня слушают, 
проникаются, включается меха-
низм помощи. Устроить ребенка в 
детский сад, написать правильно 
запрос, решить проблему с на-
числением зарплаты военнослу-
жащих – приходится решать эти 
и другие вопросы. 

Бывают и трагические момен-
ты. Среди моих боевых подруг 

есть те, у кого погибли мужья. 
Мне пришлось заниматься этой 
темой. Женщина из Иркутского 
района потеряла мужа, его со-
служивец позвонил. Она приехала 
ко мне на работу, просто не знала, 
куда кинуться. Мы даже знакомы 
не были, лишь состояли в общем 
чате. Моей задачей было поддер-
жать ее в ситуации, когда не было 
никакой информации. Мы сели, 
проговорили, выработали опреде-
ленный алгоритм действий, свя-
зались с ОНФ, с военкоматом, дру-
гими инстанциями.

Я в таких случаях женщин ори-
ентирую – пока нет официально 
подтвержденной информации о 
гибели близкого человека, ничему 
не надо верить. Может случиться 
все – путаница с однофамильцем, 
ошибка. У меня на деда в Великую 
Отечественную войну три раза 
приходила похоронка, а он потом 
долго и счастливо жил.

  Что еще удалось сделать?

– Идет адресная работа. Муж 
мой – командир взвода. Когда 
звонит, то сообщает, что жив и 
здоров, спрашивает про дочь и 
диктует: «Записывай – нам нуж-
ны ремни тактические – пять 
штук, прицелы – пять штук, дру-
гая номенклатура в таком-то ко-
личестве». Он заказывает снаря-

жение на всех, ставит задачу, я ее 
стараюсь решить.

Совместно с ОНФ и женами мы 
на днях сформировали гумани-
тарный груз для 52-го полка. Был 
конкретный запрос – туда, где 
сейчас сражаются ребята, не мо-
гут доехать волонтеры, а помощь 
необходима. Нам нужно было 
организовать, чтобы оттуда был 
связной, чтобы нам дали добро от 
минобороны. Помощь поступала 
из разных уголков нашей области, 
было собрано полмиллиона ру-
блей. Отправлен груз весом около 
3,5 тонны. Там шесть теплови-
зоров, одежда, средства гигиены, 
медикаменты, печи – все необхо-
димое в окопах для организации 
быта. Скоро будем собирать груз и 
для другого полка. 

  Кто вам помогает?

– Мы решаем вопросы достав-
ки гуманитарной помощи при 
поддержке губернатора Иркут-
ской области Игоря Кобзева, его 
заместителя Сергея Довгалюка. 
Организовано взаимодействие с 
областным Союзом отцов. Ребята 
большие молодцы, готовы прово-
дить ряд безвозмездных меропри-
ятий с детьми из семей участни-
ков СВО. Взаимодействуем так-
же с руководителем организации 
«Солдатские матери Прибайка-
лья» Тамарой Бабкиной. 

К сборам средств быстро, легко 
и заинтересованно подключаются 
друзья, знакомые и незнакомые 
люди, коммерсанты. Я также бла-
годарна своим боевым подругам 
за доверие, неравнодушие и ак-
тивную жизненную позицию. 

  А проблемы в работе случаются?

– Есть те, кто пытается сабо-
тировать нашу деятельность, бы-
вает, сталкиваемся и с активным 
противодействием. Но работу мы 
наладили и с выбранного пути 
уже не свернем. 

Моральный дух у нас на высоте, 
мы – жены героев! Так и говорим 
– наши мужья воюют, а мы пода-
ем им патроны.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото автора и из архива «Комитета 
семей воинов Отечества»

Боевые подруги
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 АДРЕСНАЯ 
ПОМОЩЬ  Адресная 
работа с семьями 
военнослужащих, 
принимающих 
участие в СВО, – в 
центре внимания 
членов областного 
правительства. О 
текущих задачах 
говорили участники 
совещания, проведенного 
зампредседателя 
правительства 
региона Валентиной 
Вобликовой. Актуальные 
вопросы обсуждали 
представители 
военкоматов, 
военной прокуратуры 
Иркутского гарнизона, 
ГУ федеральной службы 
судебных приставов, 
министерства 
лесного комплекса, 
уполномоченные 
по правам человека 
и правам ребенка, 
заммэров, курирующие 
вопросы социальной 
политики и др.

ЦЕНТР СОПРОВОЖДЕНИЯ

Сначала гости ознакомились с 
работой Центра сопровождения 
семей участников СВО, открыв-
шемся в конце прошлого года на 
базе учебно-методического центра 
развития социального обслужи-
вания.

В единый контактный центр 
(ЕКЦ) по вопросам предоставле-
ния мер социальной поддержки 
с момента открытия поступило 
порядка 9 тыс. звонков, треть из 
них – от семей участников спец-
операции.

– Семьи могут получить пси-
хологическую или юридическую 
помощь, консультации по соцпод-
держке, решить жизненные ситу-
ации, – рассказала начальник ЕКЦ 
Екатерина Плотникова.

В центре работает вебинарная 
комната для онлайн-работы с от-
даленными территориями. 

СВОЕВРЕМЕННАЯ ПОМОЩЬ 

В регионе выстраивается систе-
ма эффективных коммуникаций с 
семьями участников СВО – мо-
билизованных, кадровых военно-
служащих, добровольцев. Личное 
общение с близкими военнослу-
жащих, своевременная помощь в 
решении возникающих вопросов 
– именно такую задачу поставил 
руководителям территорий губер-
натор Приангарья Игорь Кобзев.

По информации министра со-
циального развития Владимира 
Родионова, органы социальной за-
щиты приступили к реализации 
системы адресного сопровождения 
семей мобилизованных, на каж-
дую создан социальный паспорт. 
Руководствуясь им, семьям ока-

зывается материальная помощь, 
психологическая поддержка, ме-
дицинское обеспечение. Семьям 
помогают в трудоустройстве, ре-
шении бытовых, хозяйственных 
вопросов, опеке пожилых род-
ственников.

Владимир Родионов напомнил, 
что пункты сопровождения се-
мей военнослужащих открыты в 
12 муниципальных образовани-
ях региона. В режиме видеосвязи 
родственники бойцов могут полу-
чить консультации по мерам со-
циальной поддержки, пообщаться 
с психологами и юристами. По-
добные центры планируется соз-
дать и в других территориях ре-
гиона. Недавно открылся пункт 
сопровождения семей участников 
спецоперации в Куйтунском рай-
оне. На встрече присутствовали 
матери мобилизованных ребят и 
контрактников, представители 
органов власти, военкомата, рай-
онной думы, совета ветеранов, об-
щественной организации «Боевое 
братство».

– В территориях необходимо 
объединять усилия и ресурсы. Все 
ситуации должны решаться опе-
ративно и без отсрочек. Работу 
с семьями военнослужащих не-
обходимо постоянно держать на 
контроле, – подчеркнула Валенти-
на Вобликова.

СТАТИСТИКА ОБРАЩЕНИЙ

Директор Учебно-методического 
центра Светлана Клецкина расска-
зала, что от семей военнослужа-
щих и их самих поступают разные 
вопросы. 

– Мы всегда на связи. Помога-
ем решать юридические вопросы, 
например, как оформить доверен-
ность в зоне СВО, как получить 
удостоверение ветерана боевых 
действий. Начались вопросы по 
консультациям психологов. За ме-
сяц в центр поступило 240 об-
ращений из 30 муниципальных 
образований. Звонили из Респу-
блики Бурятия, мы никому не 

отказываем в консультационной 
помощи. Сегодня в центре вни-
мания – участники СВО, причем 
с передовой, бывает, они обра-
щаются по поводу членов сво-
ей семьи и наоборот. Нам звонят 
представители органов и учреж-
дений здравоохранения, образова-
ния. Радует, что много звонков от 
неравнодушных граждан, которые 
обращаются к нам в интересах во-
еннослужащих. Обращения идут 
по телефону, лично и в соцсетях, 
мессенджерах, – пояснила Светла-
на Клецкина.

Самое большое количество об-
ращений (175) касалось юридиче-
ских и правовых проблем. Специ-
алисты центра работают с юриста-
ми, уполномоченным по правам 
ребенка. 42 обращения в центр 
касались помощи в быту – обес-
печения дровами, организации 
ремонтов. Все территории, с ко-
торыми через штабы отработали 
специалисты центра, действова-
ли оперативно, вопросы решались 
незамедлительно.

По предоставлению психологи-
ческой помощи поступило 18 обра-
щений. При необходимости пси-
хологи проводят работу системно 
и длительно. Светлана Клецкина 
призвала коллег из территорий 
активно привлекать психологов 
из социальных учреждений, под-
ведомственных минсоцзащиты, а 
также детских психологов. Так, 
школьный психолог успешно от-
работала с ребенком в Усольском 
районе, где школьница столкну-
лась с психотравмирующей ситуа-
цией, связанной с ранением отца. 
У каждого психолога есть подго-
товка по кризисному консульти-
рованию, но проведение курсов 

повышения квалификации будет 
не лишним, уверена руководитель 
центра.

– Также начались обращения 
по медицинской помощи воен-
нослужащим, по ранению или ре-
абилитации. Военные, у которых 
аннулирован медицинский полис, 
должны обращаться за медпомо-
щью по линии военного комис-
сариата. Те, у кого медицинский 
полис не аннулирован, идут по 
линии здравоохранения. Ситуа-
ция проблемная, и надо выстра-
ивать алгоритмы решения этого 
вопроса, – разъяснила Светлана 
Клецкина. – Также есть случаи, 
когда обращаются военнослужа-
щие с ранениями рук и ног. Напо-
минаем, что на территории ком-
плексных центров открыты пун-
кты проката технических средств 
реабилитации, и об этом надо ак-
тивно информировать. 

ТЕ, КТО МОЖЕТ ПОМОЧЬ

В центр приходят запросы и по 
профессиональной переподготовке. 

– Министерству образования и 
бюро МСЭ по региону необходимо 
определить перечень профессий, 
по которым возможна перепод-
готовка, чтобы центры занятости 
выработали алгоритмы, а люди 
получили возможность бесплатно 
переучиться, – отметила Светлана 
Клецкина.

Она также рассказала, что в Ир-
кутске создаются клубы семей во-
еннослужащих. Объединившись, 
женщины успешно решают мно-
гие вопросы. Кроме того, в центр 
обращаются представители НКО и 
предлагают свои услуги по работе с 
семьями военнослужащих.

Что касается планов центра, 
его сотрудники проведут серию 
онлайн-встреч с психологами, 
юристами, духовенством, предста-
вителями минздрава, минтруда, 
военным комиссаром. Эти встречи 
будут транслироваться на все 42 
муниципальных образования Ир-
кутской области с привлечением 
пунктов сопровождения семей. 

Важную информацию озвучила 
уполномоченный по правам чело-
века в Иркутской области Светлана 
Семенова. Она рассказала, что по 
фактам пропавших без вести, на-
ходящихся в плену, аппарат упол-
номоченного работает с федераль-
ным омбудсменом Татьяной Мо-
скальковой, главным управлением 
военной полиции, коллегами из 
военной прокуратуры и другими 
структурами. 

 Людмила ШАГУНОВА

«Мы всегда на связи»
Семьям военнослужащих 
в Приангарье – особая забота 

ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОН
В центр сопровождения семей участников специальной 

военной операции можно обратиться очно по адресу: 
Иркутск, ул. Софьи Перовской, д. 30/1, третий этаж. 

Телефоны: 89016679446, 89025608731, 89025608649, 
89016679448 и в телеграм-канале https://t.me/irkcentr38.
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   Второкласснику 
   стали приходить 
   ролики 
   «для Взрослых»

Иркутянка Анна Х. – ма-
ма двух детей 10 и 11 лет. 
Когда старший сын пошел 
в первый класс, то пользо-
вался обычным кнопочным 
телефоном. А дома его об-
щение со всемирной паути-
ной родители старательно 
дозировали. Но одноклас- 
сники мальчика стали об-
заводиться андроидами. Ре-
бенку тоже срочно понадо-
бился гаджет «как у всех». 

– Во втором классе мы 
купили сыну новый теле-
фон. И тут ему стали при-
ходить нехорошие ролики 
– то старшеклассники где-
то курили и снимали это 
на видео, то вообще всплы-
ла ссылка на порнографи-
ческие ролики. Поэтому 
срочно пришлось все бло-
кировать и устанавливать 
приложение родительского 
контроля, – рассказывает 
Анна. 

Играть, учиться, смо-
треть кино, читать кни-

ги и словари, виртуально 
путешествовать, совершать 
покупки – интернет предо-
ставляет человеку огром-
ные возможности. Но вме-
сте с полезной информаци-
ей там немало откровенно 
вредной и попросту опас-
ной, особенно для детей. 

– В интернете на сайтах 
с заманивающими игра-
ми и яркими вставками 
очень много вирусных ро-
ликов, они всплывают в 
этих же окнах, – коммен-
тирует воспитатель одного 
из детских садов Иркутска 
Екатерина Бадаева. – И там 
содержится информация, 
которая очень плохо вли-
яет на психику детей. Они 
становятся раздражитель-
ными, менее восприим-
чивыми к окружающим, 
им уже неинтересно про-
сто посидеть, играть в на-
стольную игру, например. 
Им нужно в интернет. Хо-
телось, чтобы больше бло-
кировался этот ненужный 
контент. 

Воспитатель говорит, 
что даже трехлетние ма-
лыши, которые только что 
спокойно играли друг с дру-
гом и занимались в группах 
без всяких телефонов, как 
только начинают собирать-
ся домой, сразу просят у 
взрослых гаджеты. И да-
леко не все родители точно 
уверены, что могут увидеть 
в интернете их отпрыски. 

   оградить детей 
   от «колумбайноВ» 
   и изВращенцеВ

Казалось бы, ушла в про-
шлое история с «синими 
китами» – сообществами, 
где российским подросткам 
администраторы предлага-
ли сделать на себе порезы, 
ожоги или вовсе покончить 
с собой. Один из организа-
торов такой группы 21 года 
от роду сел в тюрьму. Но 
провокаторы появляются 
снова. 

В 2022 году Кировский 
районный суд Иркутска 

рассматривал иск про-
куратуры к ООО «ВКон-
такте» и гражданину Ш. 
Мужчина 1991 года рож-
дения на своей странице 
в социальной сети пред-
лагал погулять по крышам 
высотных зданий всем, 
вне зависимости от по-
ла и возраста. Адреса мест 
будущих прогулок тоже 
публиковал. Прокуратура 
просила признать эту ин-
формацию запрещенной к 
распространению. Суд со-
гласился, что эти призы-
вы погулять по крышам 
создают угрозу вовлечения 
несовершеннолетних в со-
вершение действий, кото-
рые представляют опас-
ность для их жизни. По 
решению суда интернет-
страницу оперативно за-
блокировал Роскомнадзор. 

– Одна из главных за-
дач деятельности судов по 
признанию запрещенной 
информации, которая рас-
пространяется в интерне-
те, это защита прав обще-
ства, государства, граждан, 
в том числе несовершен-
нолетних. Среди пользо-
вателей Сети немало детей 
и подростков. Зачастую то, 
что они видят на сайтах, 
воспринимается ими как 
норма. Сам ребенок не в 
состоянии дать объектив-
ную оценку увиденному. 
Он может подражать это-
му, особенно если опасная 
информация размещена в 
привлекательном виде, – 
говорит судья Иркутского 
областного суда по адми-
нистративным делам На-
талья Исакова.

Из опубликованных 
на сайтах судов решений 
видно, как разнообразна 
информация, которую на-

вязывают в интернете де-
тям – вплоть до смены по-
ла или массовых убийств. 
В прошлом году по реше-
нию Кировского районно-
го суда Иркутска был за-
блокирован ресурс, где по 
формулировке истца «со-
вершение убийств обуча-
ющихся и персонала обра-
зовательных учреждений 
характеризуется положи-
тельно». Кто-то предла-
гает нашим школьникам 
избивать своих учителей и 
снимать это на видео. Кто-
то дает советы, как курить 
дома тайно от родителей. 
Вся эта информация про-
тивоправная и подлежит 
блокировке. 

   закрыть сайт может 
   не только суд

Федеральный закон  
№ 149-ФЗ «Об информа-
ции, информационных 
технологиях и о защи-
те информации» вступил 
в силу в 2006 году. Через 
четыре года законодатель 
принял закон № 436-ФЗ «О 
защите детей от инфор-
мации, причиняющей вред 
их здоровью и развитию». 
Есть утвержденный поста-
новлением правительства 
РФ порядок, где говорится, 
какой орган власти уполно-
мочен принимать решения 
о признании той или иной 
информации, запрещенной 
к распространению. 

Например, МВД может 
самостоятельно решить, 
какие сайты несут све-
дения об изготовлении 
наркотических средств и 
психотропных веществ. 
Роспотребнадзор – о спо-
собах самоубийства, при-
зывах к суициду. Феде-
ральная налоговая служ-

Чел    Век и закон

Защитить детей  
от виртуальных преступников
По решению судов Иркутской области в 2022 году  
закрыли более 2 тыс. интернет-страниц  
с противоправным контентом

газета «областная» 
совместно с пресс-службой 
иркутского областного суда 
представляют рубрику 
«говорим с Фемидой». 
здесь мы будем 
давать комментарии 
судей по различным 
аспектам гражданского 
судопроизводства, 
разъяснять нормы 
законодательства и 
представлять мнения 
жителей региона по 
разным правовым 
вопросам. 

 � гоВорим с Фемидой  Какие угрозы таят порой даже 
самые безобидные на вид детские сайты? Что предлагают 
интернет-дельцы купить в Сети в обход закона? Как быстро 
суды рассматривают иски о закрытии доступа к информации, 
запрещенной к распространению на территории России? Эти темы 
мы подняли в первом материале рубрики «Говорим с Фемидой». 

Специальные приложения родительского контроля призваны 
защитить ребенка от вредной информации
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ба – об азартных играх, 
Федеральная служба по 
надзору в сфере здраво-
охранения – о розничной 
торговле лекарственными 
препаратами, биологиче-
скими добавками. После 
этого ведомства иници-
ируют блокировку сай-
тов, которую осуществля-
ет Федеральная служба 
по надзору в сфере связи, 
информационных техно-
логий и массовых комму-
никаций (Роскомнадзор). 

Сам Роскомнадзор на-
делен широкими полномо-
чиями, с ним напрямую 
работают силовые ведом-
ства. Но часто информа-
цию приходится призна-
вать запрещенной только 
путем обращения в суд. 
Тем более законодатель-
ство, как и полномочия 
ведомств, меняется. Да и 
сам характер противоза-
конных публикаций мо-
жет быть «смешанным», 
и трудно определить, ка-
кая конкретно инстанция 
правомочна принимать 
решение. Тогда за дела 
берутся суды, куда адми-
нистративные иски чаще 
всего подают прокуроры и 
представители Роспотреб-
надзора.

– Мы начинаем запра-
шивать, искать владельца 
сайта. Это обязанность суда 
– привлечь его к участию в 
деле. Но, как правило, тако-
вого не находим, поскольку 
он находится за границей. 
Дел, по которым владель-
цы таких интернет-ресур-

сов являются гражданами 
России, единицы. И зача-
стую это не абсолютно без-
ответственные люди. Они 
могли, например, прода-
вать какую-то продукцию 
в интернете и не знать, 
что это запрещено. В таких 
случаях ответчики сами 
быстро устраняют наруше-
ние закона и удаляют ин-
формацию, – продолжает 
судья. 

Дела по признанию ин-
формации запрещенной к 
распространению обычно 
рассматриваются район-
ными судами. В Киров-
ском районном суде Ир-
кутска их больше, потому 
что на подведомственной 
ему территории находятся 
региональное управление 
Роспотребнадзора и проку-
ратуры. А подсудность, в 
числе прочего, определяет-
ся и по месту нахождения 
истца. 

   Дела о запрете 
   информации 
   за оДно засеДание

В областном суде про-
ходят апелляции, когда от-
ветчик не согласен с ре-
шением первой судебной 
инстанции. Это случается 
нечасто и в основном свя-
зано с запретом реализа-
ции какой-то продукции, 
что несет убытки продавцу. 
Также Иркутский област-
ной суд рассматривает дела 
этой категории в случае, 
если речь идет о государ-
ственной тайне. 

– На рассмотрение ис-
ков этой категории дел за-
кон отводит месяц. Но мы 
стараемся рассмотреть их 
в максимально короткий 
срок. Явка ответчика в су-
дебное заседание здесь не 
является обязательной. Тем 
не менее во время судеб-
ного разбирательства мы 
устанавливаем все обсто-
ятельства дела, осматри-
ваем указанные истцами 
сайты. Суд должен уста-
новить, что распростране-
ние размещенных там све-
дений нарушает запреты, 
которые предусмотрены 
широким перечнем норма-
тивно-правовых актов. В 
этом случае мы принима-
ем решения о признании 
информации запрещенной 
к распространению на тер-
ритории РФ. Очень важно, 
чтобы такая информация 
была как можно скорее уда-
лена из интернета. Поэтому 
решения суда исполняют-
ся немедленно, – акцен-
тирует внимание Наталья  
Исакова. 

Не позднее следующего 
дня суд направляет копию 
своего решения в Роском-
надзор, который в течение 
суток обязан включить сайт 
в единый реестр запрещен-
ных доменных имен. После 
этого провайдер, у кото-
рого зарегистрирован этот 
домен, обязан направить 
владельцу сайта информа-
цию о том, что тот за-
блокирован, и это влечет 
обязанность лица удалить 
информацию.

Подобной работы у Фе-
миды с каждым годом ста-
новится все больше. В суды 
Иркутской области в 2020 
году поступило 944 таких 
дела, в 2021 году – 1870, в 
2022-м – более двух тысяч. 

   за противоправный 
   контент – уголовная 
   ответственность

Список того, что разме-
щали в интернете недобро-

совестные пользователи, 
широк и разнообразен. Это 
информация о свободной 
продаже в обход закона 
различных видов оружия 
и взрывчатки; документов 
– от дипломов о получе-
нии образования до поли-
сов ОСАГО и справок о вак-
цинации; незаконных ору-
дий лова – электроудочек 
и механических ловушек. 
Выявлялись объявления об 
оказании платных интим-
ных услуг; советы по отмы-
ванию денег и вариантах 
дачи взятки должностному 
лицу; предложения о про-
даже никотиносодержащих 
смесей.

Сейчас к противоправ-
ному контенту добавились, 
например, ролики, кото-
рые дискредитируют ар-
мию России. А за это, как 
известно, грозит не толь-
ко административная, но 
и уголовная ответствен-
ность. К примеру, для тех, 
кто распространил заведо-
мо ложную информацию 
об использовании Воору-
женных сил РФ – по статье 
207.3 УК РФ. 

И по-прежнему даже на 
безобидных с виду детских 
сайтах с мультиками или 
агрегаторами смешных 
картинок обнаруживалась 
реклама, где детям пред-
лагали даже занятия про-
ституцией. Кстати, в по-
добных случаях родители 
могут сами обратиться в 
суд для защиты интересов 
своего ребенка. 

– Количество обраще-
ний в суд растет. Порой 
спецслужбы, уполномочен-
ные органы власти, суды 
не успевают за появлени-
ем подобной информации 
в Сети. И если взрослые 
люди делают осознанный 
выбор, принимать ли ее во 
внимание, то ребенок сде-
лать этого не может. Поэто-
му хотелось бы обратить-
ся к родителям, чтобы они 
заботились о своих детях, 
контролировали, какую 
информацию они получа-
ют, как она повлияет на 
их правильное развитие и 
воспитание, – резюмирует 
Наталья Исакова. 

К этому вопросу житель-
ница Иркутска Анна подо-
шла серьезно. Приложени-
ем родительского контро-
ля в телефоне ребенка она 
довольна. Там определено 
четкое время пребывания 
в интернете – не более двух 
часов в день. Доступ раз-
решен только к ограничен-
ному числу проверенных 
сайтов с играми и учеб-
ными программами. Та-
кие ресурсы, как Ютуб или 
Тик-Ток, – заблокированы. 
На страницы с метками 16+ 
или 18+ браузер просто не 
пустит. Когда новый теле-
фон попросила младшая 
дочь Анны, то программу 
ограничения в него жен-
щина установила сразу же, 
не дожидаясь, когда на де-
вочку обрушится все содер-
жимое интернета. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото автора и пресс-службы 
Иркутского областного суда

ÎÎ
ВладельцыÎстраницÎвÎсоциальныхÎсетяхÎтожеÎнесутÎ
ответственностьÎзаÎкомментарииÎпосетителей.ÎЕслиÎтеÎ
нарушаютÎроссийскоеÎзаконодательство,ÎихÎнужноÎудалить.Î

ÎÎ
ПравоÎсвободноÎполучатьÎиÎраспространятьÎинформациюÎ
определеноÎвÎ29ÎстатьеÎКонституцииÎРФ.ÎНоÎосуществлениеÎ
такихÎсвободÎналагаетÎобязанностиÎиÎответственность.Î
СанкцииÎиÎограниченияÎпредусмотреныÎзакономÎиÎ
необходимыÎсуверенномуÎгосударствуÎвÎинтересахÎ
национальнойÎбезопасности,ÎобеспеченияÎобщественногоÎ
порядка,ÎпредотвращенияÎпреступлений,ÎохраныÎжизниÎиÎ
здоровьяÎлюдей.ÎПодобныеÎнормыÎдействуютÎвоÎмногихÎ
странахÎмира.Î

Чел    век и закон

СудьяÎИркутскогоÎобластногоÎсудаÎНатальяÎИсакова
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 ПРОГНОЗЫ  Байкал 
встал, однако лед 
неоднороден и во 
многих местах покрыт 
трещинами. О ледовой 
обстановке на Байкале, 
каким ожидается 
весенний паводок, 
журналистам рассказали 
представители 
Иркутскгидромета, 
ГУ МЧС и управления 
Росводресурсов.

У ЛИСТВЯНКИ И ОЛЬХОНСКИХ 
ВОРОТ – СТАНОВЫЕ ТРЕЩИНЫ

Гидрометеорологические усло-
вия начала года на Байкале близки 
к среднемноголетним значениям. 
Другими словами, картина обыч-
ная для Священного озера. Об этом 
журналистам рассказал начальник 
ФГБУ «Иркутское управление по 
гидрометеорологии и мониторин-
гу окружающей среды» Азат На-
сыров. По данным мониторинга, 
ледяной покров на юге и в средней 
части озера установился в период с 
5 по 12 января – это на два-шесть 
дней раньше обычных сроков. На 
севере, наоборот, это происходило 
примерно на неделю позже – с 9 по 
11 января. 

Толщина байкальского льда 
по-прежнему неоднородна. К на-
чалу февраля она составляла от 
30 до 65 см. Хотя южный Байкал 
уже покрылся льдом полностью, 
обстановка там остается сложной 
и нестабильной. Становые трещи-
ны образовались на Малом море 
от мыса Улан-Хада в направлении 
Ольхонских ворот и Сармы, а так-
же на отрезке Листвянка – Боль-
шие Коты. На Ангаре продолжается 
ледостав в нижней части бьефа 
Иркутской ГЭС. 

– Ежегодно после установления 
ледостава на Ангаре мы отсле-
живаем, как кромка продвигает-
ся вверх по течению от Иркутска. 
Когда идет процесс ледообразова-
ния, русло сужается, пропускная 
способность снижается. Воде нуж-
но куда-то деваться, и она начина-
ет ломать лед, образуя заторы. Не-
редко это приводит к подтоплению 
близлежащих территорий, – на-
помнил Азат Насыров. 

У КРОМКИ ЛЬДА ДЕЖУРЯТ 
КРУГЛОСУТОЧНО

В прошлом году во время ле-
достава вода выходила на пойму 
около садоводства «Этилен» под 
Ангарском. Также были подто-
плены несколько участков в селе 
Усолье-Жилкино Боханского рай-
она. По информации заместителя 
начальника Главного управления 
МЧС России по Иркутской обла-
сти Евгения Гоголева, на время 
прохождения кромки льда там 

организован круглосуточный пост. 
В районе Усолье-Жилкино низкие 
берега, остров делит русло реки на 
два. По тому из них, что ближе к 
населенному пункту, при пониже-
нии температуры начинается под-
пор льда. 

– Мы держим на контроле ги-
дрологическую обстановку в ниж-
нем бьефе Иркутской ГЭС. В го-
товности находятся три пожарно-
спасательных гарнизона и Пожар-
но-спасательная служба Иркутской 
области. С муниципалитетами 
отработан алгоритм действий на 
случай возможного ухудшения об-
становки. На особом контроле се-
ло Усолье-Жилкино, где постоянно 
проживает 16 человек. Все вопросы 
жизнеобеспечения населения на 
случай ухудшения обстановки ре-
шены, – заверил Евгений Гоголев. 

Оперативную информацию по 
обстановке на реке получают энер-
гетики для регулирования сброс-
ных расходов ГЭС. Ведь от них 
главным образом зависит водность 
Ангары в нижнем бьефе Иркутской 
гидроэлектростанции. Расходы 
сбросов устанавливаются с учетом 
долгосрочных прогнозов на месяц 
и квартал года по полезному стоку 
и сложившихся гидрологических 
условий. 

ВОДОХРАНИЛИЩА ГОТОВЯТ 
К ПАВОДКУ

Как отметил начальник терри-
ториального отдела водных ресур-
сов по Иркутской области Ени-

сейского бассейнового управления 
Росводресурсов Михаил Людвиг, 
режимы работы ГЭС Ангарского 
каскада регулирует и устанавли-
вает межведомственная рабочая 
группа. В ее состав входят пред-
ставители Росгидромета, МЧС, 
правительства Иркутской области 
и других заинтересованных струк-
тур. 31 января прошло очередное 
заседание группы. 

– Расход Иркутской ГЭС с 4 фев-
раля по 3 марта установлен в пре-
делах 1300–1500 кубических метров 
в секунду. – Такая «вилка» пред-
усмотрена на случай непредви-
денной ситуации в нижнем бьефе 
по кромке, которую отслежива-
ют ежедневно, – сообщил Михаил 
Людвиг. 

Необходимо подготовить водо-
хранилища к весеннему паводку, 
он ожидается в начале мая. Полно-
та рек напрямую зависит от за-
пасов снега и активности весны. 
Если за короткий период времени 
установятся высокие температу-
ры, последует интенсивное таяние 
снегов, то водность будет выше. 

Запасы воды в снеге на реках 
водосборного бассейна Байкала по-
ка близки к норме, местами – на 
20% больше. На Братском водо-
хранилище тоже зафиксированы 
средние значения. Но снег еще 
копится. 

– Максимальные запасы воды 
в снеге мы обычно наблюдаем в 
конце марта – начале апреля, – по-
яснил Азат Насыров. – Сам прогноз 
притока в водохранилища Ангар-

ского каскада на второй квартал 
года специалисты составят 27 мар-
та. Прогноз сроков вскрытия льда 
и максимальных уровней воды во 
время весеннего половодья на ре-
ках Иркутской области выпустят 
6 апреля. 

СПАСАТЕЛЬНЫЕ 
ГРУППИРОВКИ 
К ПОЛОВОДЬЮ УСИЛЯТ

На дворе еще стоят морозы, но 
мероприятия по подготовке к па-
водкоопасному периоду уже про-
водятся. В декабре 2022 года на за-
седании региональной комиссии 
по чрезвычайным ситуациям гу-
бернатор Иркутской области Игорь 
Кобзев поставил задачу завершить 
все подготовительные меропри-
ятия к весеннему половодью в 
феврале. 

МЧС особое внимание обращает 
на подготовку 11 муниципальных 
образований Иркутской области. 
Зачастую сложно вскрытие рек 
проходит в Качугском, Жигалов-
ском, Усть-Кутском, Киренском, 
Тайшетском, Чунском, Зимин-
ском, Катангском, Казачинско-
Ленском, Заларинском, Нижнеу-
динском районах. 

В марте КЧС проверит готов-
ность муниципалитетов. В неко-
торых из них превентивно зачер-
нят и распилят лед на участках 
рек, где есть опасность образо-
вания заторов. Евгений Гоголев 
сообщил, что сформированы три 
команды взрывников, создан за-
пас взрывчатых материалов. Ре-
шены вопросы по применению 
авиации. Также для дежурства 
в труднодоступных населенных 
пунктах усилят группировки спа-
сателей силами БПСО и специали-
зированной Пожарно-спасатель-
ной части ГУ МЧС.  

 Юлия МАМОНТОВА
Фото Бориса СЛЕПНЕВА


По прогнозу Иркутскгидромета, в феврале в южных районах Иркутской 
области по ночам преобладающая температура ночью ожидается в пределах 
-20, -25 градусов по Цельсию, местами похолодает до -30, а днем будет около 
-11, -16 градусов. В последней декаде месяца прогнозируется повышение 
температуры воздуха. Ночью будет в среднем -17, -22, днем -5, -10. 
В большинстве дней февраля возможны умеренные снегопады. 

Весенние хлопоты зимой
Морозы еще трещат, 
но уже пора готовиться к паводкам 

ТАКАЯ РАБ    ТА


На 2 февраля средний уровень 
Байкала был на отметке 
456,39 см в тихоокеанской 
системе высот. Это на 26 см 
ниже, чем в прошлом году – 
отмечается сработка озера. 
Сейчас она составляет 47 см. 
В 2022 году минимальный 
уровень воды на Байкале 
наблюдался 6 мая – 456,35 
см, максимальный средний 
уровень зафиксирован 15 
сентября на отметке 456,86 см.
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   НеформальНый 
   подход

– Мы исследовали всего 
600 объектов в 25 муници-
палитетах, и это позволи-
ло нам узнать много ново-
го об истории и культуре 
родного края, – рассказал 
Виталий Соколов. – Мы 
провели большую рабо-
ту с муниципалитетами, 
туристическим сектором, 
жителями. Цель экспер-
тизы – не просто прове-
сти формальную процеду-
ру, регламентированную 
законом, но понять, что 
нужно делать с объекта-
ми культурного наследия. 
На мой взгляд, мы выш-
ли за рамки чисто бюро-
кратического подхода к 
экспертизам. Проходили 
выездные мероприятия и 
обсуждения со специали-
стами и общественностью 
до и после процедуры. 

По словам Виталия Со-
колова, задача поставить 
эту работу в приоритет у 
профессионального со-
общества и муниципали-
тетов выполнена. Мнения 
экспертов под влиянием 
дополнительной инфор-
мации иногда менялись с 
положительных на отрица-
тельные, и наоборот.

– Мне запомнился 
двухэтажный деревянный 
дом в Братске, на первый 
взгляд, ничем не примеча-
тельный, но там жил Герой 
Советского Союза Андрей 
Коньшаков, строивший 
Братскую ГЭС, – рассказал 
Виталий Соколов. – Снача-
ла эксперты вынесли от-
рицательное заключение по 
объекту. Тогда муниципа-
литет подключился и пре-
доставил экспертам допол-
нительные данные. В итоге 
заключение поменяли на 
положительное.

Были и обратные ситу-
ации, когда принималось 
решение о снятии с объекта 
статуса памятника.

– В частности в Иркут-
ском районе такие истории 
не были редкостью, – от-
метил Виталий Соколов. – 
Например, по нашим дан-
ным объект был датирован 
началом XX века, а эксперт 
установил, что его постро-
или в 1940–1950-е годы, то 

есть он современный. Часто 
бывает, что на дом вешают 
наличники с другого зда-
ния. В спорных ситуациях 
огромную помощь оказы-
вают муниципалитеты, а 
именно краеведческие му-
зеи в районах и населенных 
пунктах, местные знатоки 
истории.

   СНеСти или 
   отреСтаврировать?

– Наша работа нацелена 
на сохранение историко-
культурного наследия, поэ-
тому нет ни единого шанса, 
что действительно ценный 
объект будет лишен статуса 
памятника, – подчеркнул 
Виталий Соколов. – К про-
цедуре привлечены аккре-
дитованные эксперты, во-
прос находится на контроле 
у общественности. Кроме 
того, каждый спорный слу-
чай рассматривается осо-
бенно пристально.

По словам Виталия Со-
колова, после процедуры 
включения в реестр рабо-
та по памятникам продол-
жится: 

– У них будут опреде-
лены границы территории, 
появится четкий утверж-
денный предмет охра-
ны – что в этом объек-
те представляет ценность. 
Губернатор Игорь Кобзев 
дал поручение – до 1 июня 
разработать комплексную 
программу по сохранению 
объектов культурного на-
следия. То есть сейчас су-

ществует ведомственная 
целевая программа, а речь 
идет об отдельной госу-
дарственной программе. 
Кстати, она есть не у всех 
субъектов РФ. В дальней-
шем все будет зависеть от 
формы собственности па-
мятника, ведь область не 
может вкладывать средства 
в федеральную или част-
ную собственность. 

Нужно отметить, что 
большая часть объектов, 
которые включаются в ре-
естр, находятся в частной 
собственности. Тут органам 
охраны важно донести до 
хозяина: что с памятником 
можно делать, а что нельзя. 
Если же принято решение о 
невключении объекта, это 
не всегда означает, что он 
будет снесен.

– Отсутствие статуса па-
мятника не требует от соб-
ственника взаимодействия 
со службой: согласования 
ремонтов, реставрации или 
строительства, – пояснил 
Виталий Соколов. – Но если 
он решит снести объект, то 
для этого тоже есть опреде-
ленный порядок.

   иСторичеСких 
   поСелеНий СтаНет 
   больше

В 2023 году проведут 
историко-культурные экс-
пертизы 630 выявленных 
объектов культурного на-
следия в 29 муниципаль-
ных образованиях. Причем 
302 объекта находятся в так 

называемых заповедных 
населенных пунктах. 

– В нашем регионе есть 
так называемые заповед-
ные населенные пункты, – 
рассказал Виталий Соколов. 
– Во-первых, это города 
и села, которые до наших 
дней сохранили свою пла-
нировочную структуру. На-
пример, Верхоленск, улицы 
и размер которого остают-
ся в тех границах, кото-
рые были 300 лет назад. 
Во-вторых, в таком насе-
ленном пункте очень много 
объектов культурного на-
следия: средовой застройки 
и памятников. В-третьих, 
в нем живут люди, и он 
имеет определенные точки 
роста.

По словам Виталия Со-
колова, есть задача помочь 
этим «заповедным» на-
селенным пунктам полу-
чить статус исторического 
поселения, ведь тогда они 
смогут участвовать в феде-
ральной программе «Фор-
мирование комфортной 
городской среды»:

– Область постоянно 
участвует в этой програм-
ме, но все наши населен-
ные пункты побеждают в 
номинации «Малые горо-
да», но не в «Исторических 
поселениях», потому что у 
нас только Иркутск имеет 
этот статус, а он не малый 
город. Поэтому мы наме-
рены изучить памятники 
в этих городах и сформи-
ровать пакет документов, 

который поможет им полу-
чить такой статус.

Сейчас на него могут 
претендовать: города Ниж-
неудинск, Киренск, Ту-
лун и Усолье-Сибирское, 
села Верхоленск, Бельск, 
Александровское. В пере-
чень экспертиз на 2023 год 
включены все выявлен-
ные объекты в Верхоленске, 
Бельске, Александровском и 
Киренске. Тулун и Нижне-
удинск будут обследованы 
частично в этом году и в 
следующем.

   иркутСк – курС 
   На СохраНеНие 
   памятНиков

В столице региона более 
400 выявленных объектов. 
В прошлом году экспертизы 
проводились по 70 объек-
там, в этом году число уве-
личили до 170, и у нас еще 
останется порядка 190, по 
которым экспертизы будут 
проведены в 2024 году.

– Важно максимально 
реализовывать механизмы 
туристической привлека-
тельности города за счет 
исторического наследия, – 
считает Виталий Соколов. 
– Туристы восхищаются в 
первую очередь деревян-
ными памятниками. 

Если говорить о меха-
низмах реставрации, то 
памятники, которые на-
ходятся в областной соб-
ственности, реставрируют 
по ведомственной целевой 
программе. Например, в 
прошлом году начаты рабо-
ты по Дому актера. На оче-
реди – здание Русско-Ази-
атского банка. В муници-
палитете есть программа, 
которая по большей части 
опирается на работу Агент-
ства развития памятников 
Иркутска, которое рестав-
рирует памятники за счет 
средств инвестора. Таким 
образом преобразили уже 
более 20 объектов. Соб-
ственники также рестав-
рируют свои объекты. При-
мер тому – дом Окладни-
кова на перекрестке улиц 
Горького и Марата. Причем 
частный инвестор восста-
новил не только его, но и 
дом во дворе, и сейчас за-
нимается выкупом еще од-
ного объекта рядом.

– Этих объектов немно-
го, они рассредоточены, и 
поэтому мы не видим це-
лостной картины, – пояс-
нил Виталий Соколов. – В 
основном это происходит 
точечно, но на участке ули-
цы Байкальской – от Софьи 
Перовской до «Карамели» 
– мы видим два объекта 
рядом, которые восстано-
вили, и уже есть какая-то 
целостность. Конечно, хо-
телось бы отреставрировать 
памятники как можно бы-
стрее. Но наше дело сейчас 
продолжать этот процесс 
всеми доступными спосо-
бами. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Бориса СЛЕпнЕВА

Экспертиза объектов: 
памятник или нет?

З    дчеСтво

 � НаСледие  В Иркутской области идет комплексная экспертиза выявленных 
объектов культурного наследия. Напомним, что всего в регионе их более 4 тыс. По 
закону до 2030 года необходимо определиться по каждому из них: памятник это или 
нет? В 2022 году проведены экспертизы по 609 выявленным объектам культурного 
наследия. Из них 420 получили положительные заключения эксперта о включении 
в государственный реестр, а 189 – отрицательные. О том, как проходит эта работа, 
рассказал руководитель службы по охране культурного наследия Иркутской области 
Виталий Соколов.
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 МАСТЕРСКАЯ  
Картины, похожие на 
причудливые сны, 
бурятские легенды и 
предания, воплощенные 
в большие полотна. В 
Иркутске открылась 
персональная выставка 
бурятских гобеленов 
из конского волоса 
народного мастера 
Приангарья Екатерины 
Осиповой. 

РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА

В Иркутском городском выста-
вочном центре имени В.С. Рогаля 
открылась персональная выставка 
члена Союза мастеров «Оникс», 
художника-конструктора «Усть-
Ордынского Национального цен-
тра художественных народных 
промыслов» Екатерины Осипо-
вой. Ее работы выполнены по мо-
тивам народных мифов, легенд и 
преданий.

Интерес к декоративно-при-
кладному искусству у юной Кати 
появился в детстве. Она часто за-
вороженно наблюдала за тем, как 
бабушка готовит пряжу, как споро 
и ловко мелькают в вязании ма-
мины руки. Не прошло бесследно 
и общение с дедом Борисом Егоро-
вичем, шаманом. С детства запах 
богородской травы у Екатерины 
самый любимый. 

В 2004 году девушка окончила 
Бурятское республиканское учи-
лище культуры и искусств в горо-
де Улан-Удэ, где и получила ква-
лификацию художника-мастера 
по специальности «декоративно-
прикладное искусство и народные 
промыслы». Первые ее полотна 
были сотканы из простой цветной 
пряжи.

КАК РОЖДАЮТСЯ ЗАМЫСЛЫ

Сегодня художница создает го-
белены из конского волоса. С этой 
старинной техникой, позволяю-
щей выполнять большие картины, 
изысканные предметы интерьера 
и эксклюзивно украшенные ве-
щи, Екатерину познакомил муж 
Ефим. 

Народные и мифологические 
темы переплетаются в работах 
мастера. Первый гобелен по ша-
манским мотивам был создан ею в 
2006 году. Над самой большой кар-
тиной «Мир улигершина» раз-
мером три метра в ширину Екате-
рина Осипова работала несколько 
лет. В этом гобелене рассказана 
вся жизнь бурята. На переднем 
плане видим онгон – культовое 
изображение духа предков, кон-
ское седло, нехитрый и мудрый 
быт кочевого народа.

– Вот эту отделку сундука я 
подсмотрела в фактуре двери на-
шего дома, – рассказывает Екате-
рина.

Так рождаются замыслы из 
случайно подсмотренного – огня 
в раскрытой печи или мира ве-
сенней степи. Этот пейзаж уга-
дывается в одной из новых работ 
«Кони ветров». На ней изображе-
ны две лошади с распущенными 
гривами, две птицы – вечный ду-
эт самой жизни и ее продолжения 
как чуда.

Работы Екатерины можно 
увидеть в Национальном центре 
художественных народных про-
мыслов, в Усть-Ордынском крае-
ведческом музее, художественном 
музее имени Ц.С. Сампилова в 
Улан-Удэ. Есть они и в частных 
коллекциях во Франции и Япо-
нии. 

САКРАЛЬНЫЕ ТЕМЫ

На открытии мастер провела 
авторскую экскурсию, познако-
мила зрителей со своими рабо-
тами и рассказала, как рождается 
сюжет картины и происходит его 
воплощение. Искусству создания 
гобелена Екатерина Осипова об-
учает детей и взрослых, проводя 
мастер-классы и популяризируя 
народное искусство. Охотно ока-
зывает методическую и практи-
ческую помощь всем желающим, 
занимается исследовательской 
деятельностью, работает в составе 
жюри на межрегиональных кон-
курсах.

Обработку волоса, чистку и 
пряжу Екатерина выполняет 
вручную, используя старую тех-
нику.

– Почему использую именно 
конский волос? Мне нравится его 
теплота, цвет. Посмотришь на го-
белен, выполненный из него, и 
видишь – работа лаконична, ни-
чего не бьет в глаза, волос – это 
природный материал и приятен 
глазу. 

Н а 
гобеленах 
можно увидеть 
женские образы по-
кровительниц, образы Верх-
него и Нижнего миров (стиль-
ный гобелен «Белый старец»), 
пейзажные работы. Центральные 
образы работ связаны с нацио-
нальной символикой, поклонени-
ем земле и природе, наполнены 
тихой, естественной красотой.

– Предки наградили тебя даром, 
и ты исполняешь их волю, – гово-
рит художница.

На изготовку одного гобелена 
уходит несколько месяцев. В по-
лотне продумывается все – цвет 
деревянной рамки, поля, декора-
тивные детали. В оттенках особо 

ценятся белый, рыжий, корич-
невый цвета.

Директор ОГБУК «Усть-
Ордынский Национальный центр 
художественных народных про-
мыслов» Ирина Дампилова вы-
соко ценит гобелены народно-
го мастера. С виду неяркие, они 
наполнены особой внутренней, 
почти магической силой.

– В своих поисках Екатерина 
часто обращается к сакральным 
темам. Это мощные, интересные, 

энергетически сильные рабо-
ты. Они пронизаны любовью 
к своему народу, в них заклю-

чена художественная и духов-
ная ценность. Я уверена, в будущем 
у Екатерины появится еще немало 
произведений, радующих нас.

Мероприятие организовано 
в рамках VIII Байкальского 
международного фестиваля 

«Хоровод ремесел 
на земле Иркутской». 
Выставка в городском 

выставочном центре имени 
В.С. Рогаля продлится до 5 марта. 

 Людмила ШАГУНОВА
Фото автора

Сакральные смыслы 
Екатерины Осиповой

ТВ    РЧЕСТВО
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